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С кем и зачем Россия пытается поделить Арктику

Полюс притяжения
Алексей БаусинРоссийские власти намерены застолбить осо-

бые права на природные ресурсы Арктики. 

Расхожее мнение – на дне Северного Ледовито-

го океана таятся несметные объемы полезных 

ископаемых. Добраться до них крайне сложно, 

учитывая специфику региона, да и насколько 

рентабельна добыча нефти и газа у Северного 

полюса – вопрос тоже крайне дискуссионный. 

Но, судя по заявлениям российских официаль-

ных лиц, речь идет о фиксировании позиций 

на дальнюю перспективу. При этом защищать 

силой еще не разведанные арктические кладо-

вые мы готовимся уже сейчас, не дожидаясь по-

тепления климата, прогнозируемого учеными.

Жажда ресурсов
Как сообщил министр природных ресурсов 

и экологии Сергей Донской, в феврале междуна-

родная группа экспертов, члены так называемой 

Комиссии по границам континентального шель-

фа, должна приступить к рассмотрению заявки 

России, претендующей на расширение «подкон-

трольной» ей территории в Арктике на 1,2 млн 

кв. км. В 2002 году аналогичная российская 

заявка была отклонена как 

недостаточно обоснованная, 

комиссия выдала рекоменда-

ции по ее доработке.

Миллионы квадратных 

километров – внушительная 

площадь, но речь не идет 

о том, что Северный полюс отойдет под юрис-

дикцию Российской Федерации. Суть россий-

ской претензии – получить особые экономи-

ческие права на континентальном шельфе 

(так в естественных науках именуют один 

из элементов морского дна, входящий в состав 

подводной окраины материков). 

В перспективе, если России удастся до-

казать, что ее «территориальные претензии» 

на дно Арктики обоснованны, российские ком-

пании получат эксклюзивное право на разра-

ботку месторождений нефти и газа, которые, 

как предполагается, залегают в океане, где 40% 

площади имеют глубину меньше 200 м.

«Существует понятие 12-мильной зоны, 

где государственный суверенитет действует 

и в отношении воздушного пространства, и ак-

ватории, и недр, и ресурсов. Дальше идет так 

называемая исключительная экономическая 

зона – 200 морских миль, – объясняет старший 

научный сотрудник ИМЭМО им. Примакова 

Павел Гудев. – В этой зоне то или иное госу-

дарство обладает исключительными правами 

по разработке и эксплуатации живых и нежи-

вых ресурсов. Но на эту зону государственный 

суверенитет уже не распространяется».

Как отмечает эксперт, двухсотмильной 

границе исключительной экономической зоны 

всегда соответствует двухсотмильная грани-

ца континентального шельфа. Там действует 

такая же «ресурсная юрисдикция» по разработке 

живых и неживых ресурсов – крабов, например, 

или нефти.

«Мы сейчас пытаемся доказать, что подво-

дная окраина материка простирается за пределы 

двухсотмильного лимита исключительной эко-

номической зоны», – говорит Павел Гудев.

То есть претендуем на ресурсы, располагаю-

щиеся вдали от российских берегов.

Процесс «территориальной экспансии» – 

определения границ континентального шельфа – 

в Арктике был запущен еще в 1997 году, после 

того как Россия присоединилась к Конвенции 

ООН по морскому праву от 1982 года. При этом 

Россия стала первым в мире прибрежным госу-

дарством, озаботившимся своим континенталь-

ным шельфом.

Может возникнуть ощущение, что все это 

сильно попахивает большой геополитикой. 

Но в Комиссии по границам континентального 

шельфа, которой предстоит изучить российские 

притязания, заседают не политики, а специали-

сты в области геологии, геофизики или гидрогра-

фии, которых выбирают государства–участники 

Конвенции 1982 года тайным голосованием 

из числа своих граждан сроком на пять лет. Рос-

сия там тоже, кстати, представлена.

Именно эти специалисты должны проана-

лизировать новые научные данные, которые 

представит Россия.

Миллионы квадратных километров – внушительная 

площадь, но речь не идет о том, что Северный полюс 
отойдет под юрисдикцию Российской Федерации
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Стоит особо отметить, что Комиссия по гра-

ницам континентального шельфа не принимает 

решений, а дает рекомендации, с которыми 

государство-заявитель имеет право соглашаться 

или же не соглашаться, а в случае необходимости 

подать новую, обновленную заявку.

Как отмечает Павел Гудев, российская заяв-

ка, поданная повторно, будет рассматриваться 

вне очереди. И, возможно, ближе к лету экспер-

ты комиссии обнародуют свои рекомендации.

Возможно, комиссия признает, что с на-

учной точки зрения подводные арктические 

пейзажи, на которые претендует Россия, дей-

ствительно есть продолжение материка. Но это 

вовсе не означает, что с этого момента нефть, 

газ и морские пауки подпадают под ресурсную 

юрисдикцию России.

Проблема в том, что в битве за арктическое 

дно участвует не только Россия.

«Ничейное» дно
В декабре 2014 года Дания – одно из пяти 

приарктических государств (помимо Дании 

в эту пятерку входят Россия, Норвегия, Канада 

и США) – также заявила свои права на аркти-

ческий шельф, простирающийся к северу 

от Гренландии. Речь идет приблизительно 

Отечественные политики, обосновывая претензии 
России на арктическое дно, прежде всего поминают 
скрытые там природные богатства. Сколько должен 

стоить баррель нефти, чтобы ее было выгодно 

качать со дна Северного Ледовитого океана? 

Пока что Арктику 

изучают в основном 

ученые на дрейфую-

щих льдинах

о 900 тысячах квадратных километров шель-

фа – по объему это территории Германии 

и Франции, вместе взятых. Но самое главное – 

датчане претендуют на те же участки арктиче-

ского дна, что и Россия.

Как ожидается, о своих претензиях в Ар-

ктике в ближайшие год-два объявит и Канада.

«Датчане специально подали максималь-

ную заявку, чтобы можно было как-то торго-

ваться. И канадцы, если подадут свою заявку, 

тоже будут просить по максимуму. Неизбежно 

пересечение претензий между Россией и Кана-

дой», – отмечает Павел Гудев.

Удастся ли России в условиях жесткого 

противостояния с «партнерами» договориться 

о разделе арктического дна? Пытаться ответить 

на этот вопрос – все равно что гадать, когда из-

за глобального потепления 

растают льды в Северном 

Ледовитом океане.

Скромная иллю-

страция: когда в апреле 

прошлого года делегация 

с вице-премьером Дмитри-

ем Рогозиным, возглав-

ляющим Государственную 

комиссию по вопросам 

развития Арктики, по пути на Северный полюс 

сделала техническую остановку на норвежском 

архипелаге Шпицберген, незамедлительно по-

следовала негативная реакция Осло. Ведь вице-

премьер фигурирует в санкционном списке ЕС, 

к которому присоединилась и Норвегия.

«Путин хочет получить Северный по-

люс», – констатировало одно норвежское сете-

вое издание. И задавалось вопросом: «Когда он 

захочет Южный полюс?».
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Когда в 2007 году российская научная 
экспедиция установила титановый флаг России 
на морском дне в районе Северного полюса, 
министр иностранных дел Канады Питер 
Маккей заявил, что Москва действует в стиле 
колониальной державы XV века.

Холодно, но богато
Отечественные политики, обосновывая пре-
тензии России на арктическое дно, прежде всего 
поминают скрытые там природные богатства. 
Действительно, по оценкам американских гео-
логов, в этом регионе покоится около 30% еще не-
исследованных запасов природного газа в мире 
и 15% запасов нефти. Правда, возникает вопрос: 
сколько должен стоить баррель нефти, чтобы ее 
было выгодно качать со дна Северного Ледовито-
го океана? (Подробнее об этом читайте на стр. 14)

Весьма призрачные перспективы и у друго-
го проекта – Северного морского пути. Имен-
но по Северному Ледовитому океану, вблизи 
российских берегов пролегает кратчайший 
путь между Восточной Азией и Европой. Напри-
мер, из Мурманска в Йокогаму через Суэцкий 
канал судну необходимо пройти чуть более 
12,8 тысячи морских миль (почти 23,8 тысячи 
километров), в то время как между этими двумя 
точками по Северному морскому пути потребу-
ется пройти немногим менее шести тысяч миль.

Впрочем, сейчас этот маршрут сложен для 
навигации из-за климатических особенностей. 
Северный морской путь пригоден для нави-
гации только два-три месяца в году. Впрочем, 
ученые полагают, что к 2050–2060 годам Север-
ный Ледовитый океан летом будет полностью 
освобождаться ото льда и навигационный пери-
од по Северному морскому пути станет длиннее.

Северный Ледовитый 

океан традиционно 

был ареной противо-

стояния ВМФ России 

и США

Суть российской арктической политики 
образно сформулировал министр природных 
ресурсов и экологии Сергей Донской. «Хоть и го-
ворят, что она безмолвная и никого здесь нет, 
но в сегодняшнем мире, если ты не проявляешь 
активность, обязательно кто-нибудь придет 
и застолбит», – цитировал высокопоставленного 
чиновника Первый канал.

Россия «столбит» уже сейчас. И готовится 
защищать арктическую кладовую от поползно-
вений конкурентов.

Среди торосов и айсбергов
Арктика постепенно превращается в один 
из мировых центров добычи углеводородов 
и мощный узел международных транспорт-
ных коммуникаций, поэтому многие госу-
дарства стремятся заявить свои права на кон-
тинентальный шельф и острова в Северном 
Ледовитом океане, подчеркивал в одном 
из своих публичных выступлений министр 
обороны Сергей Шойгу. «В настоящее время 
в Арктике формируется широкий спектр 
потенциальных вызовов и угроз безопас-
ности нашей страны. В связи с этим одним 
из приоритетных направлений деятельности 
Министерства обороны является развитие 
в этой зоне военной инфраструктуры», – отме-
тил тогда министр.

Примечательно, что в Военной доктрине 
России, принятой в 2014 году, обеспечение на-
циональных интересов Российской Федерации 
в Арктике названо одной из основных задач 
вооруженных сил – другие регионы подобной 
чести не удостоились. Особо Арктика отмечена 
и в Морской доктрине России, утвержденной 
летом прошлого года.
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«Арктика обязательно станет регионом, 

где сойдутся шпаги, надеюсь, политические 

и дипломатические шпаги, всех государств. 

Ибо Арктика – это богатейший регион, у нас 

там 80% всех наших месторождений углево-

дородов. Одно это говорит о том, что регион 

должен находиться под нашим пристальным 

вниманием», – говорил Рогозин в ходе совмест-

ного заседания Совета по Арктике и Антар-

ктике при Совете Федерации и Госкомиссии 

по вопросам развития Арктики.

Впрочем, справедливости ради стоит 

отметить, что пристальным вниманием этот 

регион не оставляют и США, и Китай.

Каждые два года подводные лодки США 

с ядерными силовыми установками выходят 

в Арктику для проведения тренировок и сбора 

научной информации.

В октябре прошлого года китайский 

концерн морских грузоперевозок COSCO со-

общил, что изучает возможности Северного 

морского пути и планирует построить или 

купить ледокольно-транспортные суда.

В сентябре прошлого года американские 

СМИ сообщили, что пять китайских боевых 

кораблей впервые приблизились к побере-

жью американского штата Аляска в Берин-

говом море. Ранее американские военные 

никогда не фиксировали подобной активно-

сти со стороны Китая в этом районе.

«Чувствовать себя 
в пространстве»
Арктика в российском коллективном бессозна-

тельном занимает такое же место, как и Крым? 

Вопрос может показаться несколько надуман-

ным, но некоторые российские политики сме-

ло ставят знак равенства между одним из са-

мых холодных регионов планеты и теплым 

полуостровом с непростой судьбой.

«Россия начинает чувствовать себя 

в пространстве и заявлять о своих границах, 

о своих интересах. В прошлом году произо-

шло воссоединение с Севастополем и с Кры-

мом. В этом году, начало этого года – новый 

взгляд, новый мощный акцент на развитие 

Арктики. Это вещи одного порядка», – цити-

ровал Первый канал в апреле прошлого года 

Дмитрия Рогозина.

Но, судя по опросам общественного мне-

ния, перспективы освоения северных широт 

возбуждают воображение россиян не так 

остро, как уже случившееся присоединение 

Крыма.

Согласно данным опроса, проведенного 

фондом «Общественное мнение» в прошлом 

году, более двух третей россиян (67%) считают, 

что обладание значительной частью Арктиче-

ского побережья полезно и выгодно для России. 

В том, что владение землями в Арктике беспо-

лезно и не дает стране никаких выгод, уверены 

лишь 6% россиян. Затруднились ответить 27% 

участников опроса, прове-

денного 13–14 июня среди 

1500 респондентов в 104 

населенных пунктах 

в 53 субъектах РФ.

Освоение Арктики 

требует значительных 

средств, однако это важно, 

и такие расходы оправдан-

ны, уверены 50% респон-

дентов. В то же время 26% 

полагают, что деньги лучше 

потратить на решение иных задач. Почти 

столько же (24%) затруднились ответить.

А вот побывать в Арктике хотели бы 37% 

россиян. Более половины – 56% – такого жела-

ния не испытывают.

* * *
С Арктикой связано много мифов и легенд. 

В XIX веке, например, многие исследователи 

пытались отыскать мифическую Землю Сан-

никова – остров-призрак в Северном Ледови-

том океане. И только в 30-х годах прошлого 

века ученые пришли к выводу, что остров 

не существует. Как полагают исследователи, 

Земля Санникова, как и многие другие аркти-

ческие острова, была сложена из ископаемо-

го льда, поверх которого нанесло слой грунта. 

Лед растаял, и Земля Санникова исчезла, 

оставшись только в книгах и кино.

Российские официальные лица, курирую-

щие программы развития арктического регио-

на, говорят о том, что на их финансирование 

необходимо более 200 млрд. рублей. Понятно, 

что, учитывая масштабы нынешнего кризиса 

в отечественной экономике, покорение Аркти-

ки может оказаться таким же мучительным, 

как и поиск Земли Санникова. ■

Арктика в российском коллективном бессознатель-

ном занимает такое же место, как и Крым? Вопрос 
может показаться несколько надуманным, но некото-
рые российские политики смело ставят знак равенства 
между одним из самых холодных регионов планеты 
и теплым полуостровом с непростой судьбой
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Российские военные готовятся противостоять террористам 
за Полярным кругом

Лед тронулся

Василий СычевДо конца 2016 года Россия завершит первый, 

островной, этап военного освоения Арктики. 

Об этом на минувшей неделе на селекторном 

совещании заявил министр обороны России 

генерал армии Сергей Шойгу. В 2015 году во-

енные планировали построить в арктической 

зоне 440 различных инфраструктурных объек-

тов; на 2016 год запланировано строительство 

еще 400.

Военное освоение Арктики является 

частью масштабного плана России по расши-

рению контроля над этим регионом, важным 

с экономической и стратегической точек зре-

ния. Попытки расширения полярных владений, 

ограниченных пока лишь 370-километровой 

исключительной экономической зоной, россий-

ские власти предпринимают с 2007 года.

Военное присутствие
Развивать военное присутствие в Арктике Рос-

сия начала в 2010–2011 годах, причем основное 

внимание уделяется пока базам, построенным 

еще СССР. Речь идет о воссоздании аэродрома 

«Темп» на Новосибирских островах, восстанов-

лении базы Рогачево на Новой Земле и погран-

заставы Нагурское на Земле Франца-Иосифа. 

Планируется и модернизация основной базы 

Северного флота ВМФ России Североморска 

в Мурманской области.

В настоящее время аэродром Рогачево 

используется преимущественно для посадки 

транспортных самолетов, доставляющих продо-

вольствие и технику для военного поселка Белу-

шья Губа, расположенного неподалеку. Белушья 

Губа является центром российского ядерного 

полигона, известного как «Объект 700».

Он был создан в 1954 году. В состав по-

лигона помимо Белушьей Губы входят три 

основные структуры: Черная Губа, Маточкин 

Шар и Д-II. При СССР они использовались для 

проведения подводных, наземных, подземных 

и атмосферных испытаний ядерного ору-

жия. Последнее такое испытание состоялось 

в 1990 году.

В 2012 году Россия возобновила на по-

лигоне неядерно-взрывные испытания, или 

докритические ядерные испытания. Они 

представляют собой особый подрыв ядерных 

боеголовок с изотопами плутония и урана, 

но без выделения ядерной энергии. В ходе по-

добных экспериментов производится подрыв 

химического взрывчатого вещества, которое 

взрывной волной обжимает образцы делящих-

ся материалов с различным сроком хранения 

и фрагментов ядерных зарядов. Это позволяет 

исследовать физические процессы, проис-

ходящие в ядерных зарядах в момент взрыва. 

Плюсом таких испытаний является отсутствие 
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заражения окружающей среды и радиоактив-

ных выбросов. При этом исследователи получа-

ют возможность определить остаточный ресурс 

хранения ядерных боеголовок и подтвердить 

их надежность. В США аналогичные испытания 

в рамках программы Pollux проводятся на ядер-

ном полигоне в Неваде.

В чем заключается островной этап во-

енного освоения Арктики, министр обороны 

России на селекторном совещании не раскрыл. 

Российское военное ведомство вообще не очень 

любит распространяться о своей активности 

в регионе, хотя сам факт создания военных 

баз в Арктике не скрывает. Пока известно, что 

в 2014–2015 годах велось активное строитель-

ство и восстановление военных баз на Новоси-

бирских островах Александра и Котельный.

По неподтвержденным данным, эти базы 

пока представляют собой пункты военного 

присутствия с ограниченными возможно-

стями, но с потенциалом быстрого расшире-

ния в случае необходимости. Там возведены 

командные пункты, а также вспомогательные 

сооружения, включая склады горючего и систе-

мы отопления.

Однако пункты имеют обновленные подъ-

ездные пути и якорные стоянки. Это позволяет 

относительно быстро доставлять на острова 

строительные материалы и продовольствие. 

Кроме того, базы на островах Александра 

и Котельный позволяют принимать средние 

военно-транспортные самолеты, а при необхо-

димости – развернуть небольшую авиационную 

группировку. Легкие блочные военные пункты 

также были введены в строй на острове Вранге-

ля и на мысе Шмидта.

В целом такой вариант баз вписывается 

в заявления российских властей об их назначе-

нии: региональный и пограничный контроль 

и создание центров поисково-спасательных 

операций по Северному морскому пути. К слову, 

еще в 2011 году Россия объявила, что намерена 

создать вдоль этого пути несколько военных 

объектов для базирования кораблей ВМФ и По-

граничной службы.

Второй этап военного освоения Арктики, 

по-видимому, подразумевает создание семи 

аэродромов – в Тикси, Нарьян-Маре, Алыкеле, 

Амдерме и Анадыри в Якутии, на Таймыре 

и Чукотке. Подготовка бойцов для службы 

в арктических условиях проводится с 2013 года 

в Дальневосточном высшем военном команд-

ном училище.

Курсанты проходят горнолыжную под-

готовку, совершают прыжки с парашютом 

экстремально низких температурах, управляют 

снегоходами и осваивают курс выживания в экс-

тремальных условиях. В прошлом году также 

планировалось создать специальный центр под-

готовки военных к службе в Арктике.

Террористы на Таймыре
В минувшем году российские военные провели 

серию учений в арктическом регионе. В марте 

разведывательные подразделения Ивановского 

соединения ВДВ в ходе внезапной проверки 

боеготовности впервые были десантированы 

в районе архипелагов Новая Земля и Земля 

Франца-Иосифа. В переброске военных были 

задействованы больше десятка Ил-76.

В августе более тысячи военнослужащих 

приняли участие в плановом межвидовом уче-

нии сил Северного флота в Арктике – на по-

луострове Таймыр вблизи города Норильск. 

При этом, судя по легенде некоторых учений, 

российские военные не исключают появления 

в Заполярье диверсантов и террористов.

В сентябре в ходе 

учений на том же Таймыре 

вертолеты армейской авиа-

ции нанесли ракетный удар 

по диверсионным группам 

условного противника, 

который в итоге был раз-

громлен высадившимся тактическим десантом. 

А в октябре арктические мотострелки Северно-

го флота провели на архипелаге Новая Земля 

учения по защите объекта военной инфраструк-

туры от группы условных террористов.

Для того чтобы успешно выполнять раз-

личные задачи в Заполярье, для военных раз-

рабатываются новые типы техники. Например, 

ОКБ имени Симонова занимается созданием 

высотного разведывательного беспилотного 

летательного аппарата, который сможет вести 

наблюдение на дальности до десяти тысяч 

километров, находясь в воздухе до 48 часов. 

Аналогичные аппараты сегодня создаются 

в США и Канаде.

Кроме того, производители и разработчи-

ки занялись адаптацией для холодного климата 

существующей техники. Так, на вооружение 

России уже поступили бронетранспортеры 

БТР-82 АМ и снегоходы «Буран». Эта техника 

имеет двигатели с системой предпускового 

Арктику российские политики и военные рассма-

тривают не только как сферу жизненно важных 

интересов, но и как источник потенциальных угроз
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обогрева, специальный обогрев кабины и де-

сантного отсека, а также оптимизированное 

для работы в холода бортовое оборудование. 

В целом техника рассчитана на работу в морозы 

до минус 60 градусов Цельсия.

В конце ноября 2015 года Улан-Удэнский 

авиационный завод завершил контрольно-

летные испытания первого образца вертолета 

Ми-8 АМТШ-ВА, разработанного специально для 

полетов в Арктике. Специалисты Государствен-

ного летного испытательного центра Министер-

ства обороны оценивали взлетно-посадочные 

характеристики Ми-8 АМТШ-ВА, управляемость 

и маневренность вертолета, расход топлива 

и максимальную дальность полета при разных 

вариантах загрузки. Также были проверены 

новые системы, которые будут обеспечивать 

безопасность полетов в Арктике.

Ми-8 АМТШ-ВА получил вспомогательную 

силовую установку ТА-14 и усиленную транс-

миссию. В машине реализована возможность 

продолжения взлета с максимальной взлетной 

массой при отказе одного из двигателей. В со-

став бортового оборудования Ми-8 АМТШ-ВА 

вошли цифровой автопилот ПКВ-8, система 

определения местоположения ССКМ–М и систе-

ма поиска терпящих бедствие РПА-500. Аркти-

ческий вертолет получил специальные чехлы 

для защиты от снега и ветра и улучшенную 

теплоизоляцию кабины.

На случай потери спутниковых сигналов 

при полете на Крайнем Севере Ми-8 АМТШ-ВА 

оснащен инерциальной навигационной си-

стемой БИНС–СП-1. На вертолет установлена 

и система мониторинга местоположения других 

летательных аппаратов в условиях низкой види-

мости. Эта система получила обозначение АЗН-В 

«Пульсар». Поставка новых вертолетов военным 

началась в декабре прошлого года.

Не приходится сомневаться, что в ближай-

шие несколько лет Россия продолжит занимать-

ся активной милитаризацией Арктики. Ведь 

во многом от этого будет зависеть контроль 

страны над судоходством и природными ресур-

сами региона.

Но, пожалуй, самое главное то, что Арктику 

российские политики и военные рассматривают 

не только как сферу жизненно важных интере-

сов, но и как источник потенциальных угроз.

«Там сосредоточены ударные подводные 

лодки США, недалеко от берегов Норвегии. 

Подлетное время до Москвы ракет с этих лодок – 

15–16 минут», – напоминал Владимир Путин пару 

лет назад. «Вы знаете, сейчас достаточно легко сле-

дить за лодками, но, если они уходят подо льды 

Арктики, их не видно. И это большая пробле-

ма», – констатировал он. При этом, по мнению 

статс-секретаря Минобороны Николая Панкова, 

в Арктику устремились развитые страны, даже 

не имеющие выхода к приполярным областям.

Наконец, над Арктикой проходит так 

называемый кросс-полярный авиамост. Это 

кратчайший воздушный путь между Северной 

Америкой и Азией. В случае возникновения 

масштабного вооруженного конфликта имен-

но по этому маршруту полетит наибольшее 

количество бомбардировщиков и баллистиче-

ских ракет из России в США и из США в Россию. 

Учитывая нарастание политической напря-

женности между Россией и странами Запада, 

кросс-полярный авиамост приобретает особое 

значение. ■

Источник: ТАСС, российские СМИ

Российские военные базы в Арктике
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Сможет ли Россия использовать природные ресурсы 
арктического шельфа, которые так стремится получить

Слишком дорогое 
богатство

Алексей 

Михайлов, 

Глеб Иванов

«Золотое дно»
В 2008 году Геологическая служба США (USGS) 

выпустила первую в своем роде комплексную 

оценку неразведанных, но технически извлекае-

мых запасов нефти и природного газа (без учета 

экономической составляющей). Запасы на тер-

ритории за Полярным кругом, которая занимает 

лишь 6% поверхности Земли, были оценены при-

мерно в 90 млрд баррелей нефти (13% мировых 

неразведанных запасов на 2008 год), 1669 трлн 

куб. футов газа (30% мировых запасов). 84% запа-

сов находятся именно на континентальном шель-

фе. На Россию в этом исследовании пришлась 

примерно половина совокупных ресурсов.

На сегодняшний день, по российскому зако-

нодательству, лицензии на проведение геолого-

разведочных работ на континентальном шельфе 

России могут получить только государственные 

«Газпром» и «Роснефть», которые поделили ар-

ктические территории между собой: «Газпрому» 

отошло Баренцево море, а «Роснефти» – Карское. 

«Лукойл» хотел, но не мог работать на шельфе Ба-

ренцева моря, пока он был российским, а когда 

он стал норвежским, у него такая возможность 

появилась, и он участвовал в норвежских конкур-

сах. Забавная ситуация, не правда ли?

Госкомпании имеют уже десятки лицензий 

на арктический шельф, но в работе только одна 

платформа – «Приразломная», где в 2014 году 

впервые на российском арктическом шельфе 

началась добыча нефти (лицензия принадлежит 

«внучке» «Газпрома»). Кстати, именно около этой 

платформы в 2012 и 2013 годах организация 

«Гринпис» проводила свои известные акции 

протеста.

Как Медведев подарил Норвегии 
море нефти
В 2010 году президент России Дмитрий Медве-

дев подписал с Норвегией соглашение о раз-

деле спорных территорий в Баренцевом море. 

Всего площадь спорных территорий составляла 

175 тыс. кв. км, Норвегии была передана поло-

вина – 87 тыс. кв. км. Было хорошо известно, что 

это не просто воды для рыболовства. По некото-

рым оценкам, на дне были обнаружены запасы 
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углеводородов в размере 7,2 млрд тонн условного 

топлива, что составляло до 2% мировых запасов 

нефти и газа.

В начале 2013 года Норвегия ликовала – 

был опубликован доклад норвежского нефтя-

ного директората (NPD), согласно которому 

на отошедших Норвегии спорных территориях 

залежи углеводородов составили 1,9 млрд барр. 

в нефтяном эквиваленте (по ценам 2013 года 

это около 30 млрд евро). Прогнозные ресурсы 

оценивались в 3,6 млрд барр. (и это только 

после обследования 40% отошедшей Норвегии 

территории). Норвегия быстро разбила район 

на лицензионные участки, объявила конкурс, 

в котором участвовали и наши нефтяные 

компании. С шельфа Северного моря перегоня-

лись буровые платформы, строилась береговая 

инфраструктура, разработка началась.

На нашем участке спорных территорий – 

полная тишина. Разитель-

ный контраст. Более того, 

по соглашению с Норвегией, 

если месторождения оказы-

вались на территории двух 

государств, предполагалось, 

что разрабатывать их можно 

только совместно. Но нахо-

дятся ли разрабатываемые Норвегией месторож-

дения также и на территории России? Мы даже 

не озаботились геологоразведкой, чтобы выяс-

нить это и получить доказательства.

Надежно закрытая кладовая
Захотим ли мы когда-нибудь начать разработку 

нефтегазовых месторождений на арктическом 

шельфе? Падение цен на нефть, начавшееся 

в 2013 году, и прогнозы о долговременном низ-

ком уровне цен на «черное золото» не оставляют 

таких возможностей.

«Существуют грубые оценки, что сейчас 

разработка арктических месторождений стоит 

около 150 долларов за баррель, но это все очень 

неточно», – пояснил «Профилю» Михаил Суббо-

тин, старший научный сотрудник Института 

мировой экономики и международных отноше-

ний РАН. Важно, в каком регионе производится 

добыча, уточняет он. Например, есть Карское 

море, где нет никакой инфраструктуры и куда 

надо все тянуть. И есть Баренцево море, куда 

норвежцы подтянули инфраструктуру со своих 

месторождений, которые они разрабатывали 

на протяжении последних сорока лет, что дела-

ет там добычу намного дешевле. Есть более тя-

желые с точки зрения климата регионы, с пло-

хой ледовой обстановкой, есть регионы менее 

тяжелые. Одна и та же арктическая зона бывает 

очень разной. Ту же цифру называет и Михаил 

Крутихин, партнер консалтинговой компании 

RusEnergy: «Я думаю, это верная цифра. Есть 

данные, которые оглашают некоторые россий-

ские компании, о том, что у них очень дешевая 

себестоимость нефти, в том числе в Арктике. 

Однако это только эксплуатационные издерж-

ки, которые не учитывают ранее сделанные 

капитальные вложения, поэтому надо исходить 

из более высоких цифр».

Когда цена нефти устойчиво приблизится 

к 150 долл./барр.? Сейчас такое не возьмется про-

гнозировать ни один ответственный экономист.

Один в поле...
Но даже если – представим себе – цены на нефть 

достигли таких высот, то сможем ли мы разраба-

тывать запасы арктического шельфа самостоя-

тельно, есть ли у нас нужные технологии?

«Пока опыт показывает, что без иностран-

ных партнеров, без привлечения технологий 

мы не в состоянии это сделать, – сказал «Про-

филю» Крутихин. – «Роснефть» смогла пробурить 

скважину в Карском море стоимостью 650 мил-

лионов долларов только с помощью ExxonMobil. 

Некоторые технологии не удастся скопировать 

в течение ближайших 15–20 лет, например, 

технологии подводных добывающих комплек-

сов. Этой технологией владеют только 4 компа-

нии в мире, их нет в Китае и Японии, это США 

и Норвегия».

Субботин вспоминает недавние события: 

«Когда наши компании останавливали разра-

ботку шельфа и просили об этом Министерство 

природных ресурсов, то обосновывали это санк-

циями и тем, что их международные партнеры 

ушли. Есть исключения. «Газпром» на Прираз-

ломном месторождении работает в одиночку. 

Видимо, какие-то месторождения мы разраба-

тывать сами можем, но это все точечно. Второй 

аспект проблемы состоит в вопросе «а зачем?». 

У нас почему-то считается предметом гордо-

сти в одиночку что-то делать. Но эффективнее 

шельф разрабатывать как раз в команде. В мире 

не принято работать на шельфе в одиночку».

Так что, видимо, надо честно признать, что 

ключ от нашего сейфа с богатствами арктиче-

ского шельфа не у нас в руках. ■

Госкомпании имеют десятки лицензий на арктиче-

ский шельф, но в работе только одна платформа – 

«Приразломная», где в 2014 году впервые на россий-
ском арктическом шельфе началась добыча нефти
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«Идеальный 
шторм» мировых 
рынков
Говорят, как встретишь новый год, так его 

и проведешь. Этот новый год запомнится рын-

кам надолго. Два главных негативных тренда, 

проявившихся в конце прошлого года – падение 

Китая (фондового рынка и юаня) и падение цен 

на нефть, – ударили совместно, усиливая друг 

друга. Всего за полмесяца – к 15 января:

■ цена на нефть «брент» снизилась на 20%, 

с 37,3 долл./барр. до менее 30,

■ китайский и японский фондовые индексы 

Shanghai Composite и Nikkey225 теряют 10%,

■ американские Dow Jones и S&P500 – 8%, высо-

котехнологичный Nasdaq – 10%,

■ европейский Euro Stoxx 50 – 9%.

Конечно, и наши финансовые рынки не устоя-

ли на месте: рублевый фондовый индекс ММВБ 

упал на 8%, долларовый РТС – на 13% (данные на 

19.00 мск 15.01.2016).

В общем, ничего нового, действуют все 

те же причины, что и в прошлом году, хотя 

именно в январе их действие наложи-

лось друг на друга. Нефть летит вниз, 

потому что:

1. Чрезмерное предложение нефти 

на рынке.

2. Рост процентной ставки в США и ве-

роятный рост курса доллара к миро-

вым валютам.

3. Ожидаемое наращивание объемов 

добычи Ираном после снятия с него 

санкций. Политические разногласия, 

не дающие странам ОПЕК коорди-

нировать добычу нефти, желание 

Саудовской Аравии притормозить 

нефтяные инвестиции в Иран и на-

ращивание им добычи, да и по аме-

риканским сланцам ударить, а то они 

оказались слишком финансово 

устойчивы.

4. Слабость экономик еврозоны и Ки-

тая, что сдерживает спрос на нефть.

Фондовый рынок Китая сы-

пется из-за замедления экономики. 

На самом деле это только кажется, 

что 7 или 9% роста ВВП в год – раз-

ница небольшая. Инвесторы боятся 

не 7% роста, а того, что замедление 

продолжится. И быстро выяснится, 

что такого объема производства 

цемента или стали, таких объемов строитель-

ства стране не нужно, и это может привести 

к полноценному кризису в Китае, сначала 

отраслевому, а потом и общему, когда посы-

пятся банки. Иностранные, да и китайские 

инвесторы нервничают. И любой повод легко 

превращается в панику. Текущее фондовое 

падение началось в США в самом конце про-

шлого года и спровоцировало спад китайского 

рынка, а тот, в свою очередь, – спад остальных 

фондовых рынков, вернувшись бумерангом 

обратно в США.

Хотелось бы сказать, что шторм уже по-

зади, ведь падение за пару недель этого года уже 

составило на фондовых рынках больше, чем 

за весь прошлый год. Но, увы, рынок продол-

жит падение. Как долго оно продлится, сказать 

сейчас сложно. Возможно, мы как раз в середи-

не этого падения.

Цены на нефть наверняка дойдут до 25 и, 

возможно, до 20 долл./барр. Есть прогнозы 

и о 10. Дневные графики основных фондовых 

индексов показывают на продолжение спада, 

об этом же говорят технический анализ и реко-

мендации брокеров по всем основным миро-

вым индексам (и российским, конечно, тоже): 

«активно продавать».

экономика тренды недели
Алексей Михайлов
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Цены на нефть 

падают, но добыча 

ее продолжает расти. 

При какой цене рост 

добычи остановится – 

при $25, $20 или 

$10 за баррель?
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Новогодняя 
загадка рубля
Удивила реакция рубля, точнее, вялость этой 

реакции на откровенную панику мировых 

рынков – он упал всего с 72,9 до 77,5 руб./долл., 

т. е. на 6%. Валютных интервенций ЦБ не было, 

вне биржи ЦБ также не продавал валюту – долг 

банков по валютным кредитам РЕПО почти 

не изменился. Так что это не игры ЦБ, а состоя-

ние валютного рынка в стране.

Почему рубль так слабо отреагировал 

на панику мировых рынков?

1. Падение цен на нефть пока еще не сказалось 

в полной мере на нашем платежном балансе – 

задержка тут 2–3 месяца по нефти и 6–7 по газу.

2. В I квартале 2016 года выплаты по внешне-

му долгу составят меньше, чем в одном дека-

бре-2015 ($21,4 млрд против $22,9 млрд, по дан-

ным ЦБ).

3. Закрытый туризм по основным направлени-

ям (прежде всего Египет) привел к сокращению 

оттока валюты по неторговому счету.

4. Против рубля спекулятивно никто не играет, 

наоборот, явно видна игра за рубль. Возможно, 

сказывается заинтересованность основных 

игроков валютного рынка в стабильном рубле 

(они же взяли у ЦБ почти 25 млрд долл. в РЕПО – 

это как проблемы валютных должников 

в прошлом году, им крайне невыгодно падение 

рубля). А возможно, рыночным игрокам что-то 

очень надо от ЦБ и они предпочитают не злить 

его и ловить его настроения «на лету»: Сбербанк 

хочет приватизироваться, ВТБ – как обычно, 

денег и т. д.

Чего ждать 
от рубля 
в ближайшем 
будущем?
Конец первого и второй кварталы будут не так 

благоприятны для рубля, как начало года, 

по всем позициям.

Уже с февраля реальные поступления ва-

люты в страну будут уменьшаться из-за падения 

цен на нефть, и чем дальше, тем сильнее.

Выплаты по внешнему долгу, наобо-

рот, возрастают. II квартал – $30,1 млрд, в т. ч. 

$13,8 млрд  – в июне.

Туризм так или иначе преодолеет админи-

стративные преграды – либо откроются Египет 

и Турция, либо будут найдены адекватные за-

менители – Таиланд, Индия, Вьетнам, Болгария 

и др. Люди начнут покупать валюту под отпуска 

и предварительно оплачивать туры.

Весь 2015 год и начало 2016-го банки удер-

живались от валютных спекуляций. Но ухудше-

ние экономической ситуации в стране, потеря 

прибыли и заметное увеличение напряжения 

на валютном рынке могут сподвигнуть их 

на пусть еще слабые, но попытки заработать 

на падении рубля.

Критические для рубля – конец апреля 

и конец мая – начало июня.

Вялая реакция рубля на события на фи-

нансовых рынках в январе – скорее, это не раз-

рыв его динамики с динамикой цен на нефть, 

а всего лишь запаздывание в реакции. Вполне 

возможно, что вскоре мы снова увидим гиперре-

акцию рубля на нефть.

2016 год: спад 
вместо роста
Из-за падения нефти и рубля Минэкономразви-

тия еще в декабре – не успели просохнуть чер-

нила под подписанным Владимиром Путиным 

бюджетом-2016 – пообещало пересмотреть про-

гноз на 2016 год. Потому что ясно, что лежащий 

в основе бюджета прогноз уже нереалистичен. 

История прошлогоднего бюджета повторяется 

буквально: тогда тоже в декабре МЭР начал 

пересчитывать прогноз, Минфин – бюджет, 

и в марте в Думу был внесен совершенно новый 

по параметрам бюджет.Р
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Курс наличного 

доллара в Москве 

в пятницу, 15 января 

составлял уже 

77–78 рублей. 

До конца месяца 

доллар может подо-

рожать и до 80
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По некоторым данным, МЭР внес в пра-

вительство прогноз с тремя вариантами цен на 

нефть: 40, 30 и 25 долл./барр. Про самый жест-

кий сценарий с $25 министр Алексей Улюкаев 

сообщил, что дефицит федерального бюджета 

увеличится с нынешних 3% до 7–7,5%.  Достояни-

ем гласности стали подробности только вариан-

та с $40 (см. таблицу).

Как видим, снижение цен на нефть ведет 

к потере $20 млрд по счету текущих операций 

(это около 1,5 трлн руб.). Рубль хоть и слабеет, 

но остается заметно меньше текущего уровня, 

то есть министерство видит перспективу его 

укрепления в текущем году.

В результате рост ВВП на 0,7% сменил спад 

на 0,8%. Ускоряется спад инвестиций и, глав-

ное, потребления населения. Потому что если 

низкие цены на нефть продержатся долго (как 

недавно высказались Путин, Улюкаев и Силуа-

нов), то единственное, что реально может вытя-

нуть из спада российскую экономику, – это рост 

платежеспособного спроса людей. Без него бес-

смысленно все.

Никаких усилий на этом направлении 

правительство прилагать не собирается и толь-

ко постоянно задается вопросом: «где взять 

на это деньги?». А все варианты прогноза – 

только тупая реакция на падение нефтяных 

цен, без какой-либо попытки воздействовать 

на ситуацию активно мерами госполитики. 

Между тем выяснилось, что у Минфина деньги 

есть, и немалые.

Сколько денег 
у Минфина 
в «заначке»?
Министр финансов Антон Силуанов еще в де-

кабре поставил перед правительством вопрос 

о пересмотре бюджета – сокращении расходов 

бюджета-2016 на 10%. Известно об этом стало 

только после Нового года. Последние его заяв-

ления – о том, что сокращение расходов на 10% 

позволит сэкономить 0,5 трлн руб. Немного 

странно, ведь 10% от нынешнего бюджета – это 

1,6 трлн руб., вероятно, сокращение коснется 

только трети расходов бюджета.

Потом мы услышали объяснение Силуа-

нова, что 10% – это не секвестр, а сокращение 

по предложениям самих министерств и ве-

домств. А секвестр, как известно, – это пропор-

циональное урезание по всем статьям, кроме 

защищенных.

Наконец, правительство не будет спешить 

с пересмотром бюджета, а, как и в прошлом 

году, внесет его в Думу в марте–апреле. С одной 

стороны, правительство можно понять: ведь не-

известно, насколько упадет еще цена на нефть. 

Не пересматривать же бюджет каждый месяц? 

Но с другой – это означает обязательство финан-

сирования расходов без какого-либо их уреза-

ния лишние 3 месяца…

И только под конец этой истории стали 

понятны реальные мотивы чиновников. Оказа-

лось, в бюджете есть «заначка» – неиспользован-

ные министерствами и ведомствами средства 

прошлогоднего бюджета. Они у Минфина уже 

прошли по «расходам», ушли с его счетов на сче-

та министерств, но фактически израсходованы 

не были. По данным РБК, только по закрытым 

статьям эта сумма составила 850 млрд руб. Плюс 

глава Счетной палаты Татьяна Голикова на Гай-

даровском форуме заявила о наличии неис-

пользованных остатков бюджета-2015 в размере 

235 млрд руб. Потом представитель СП пояснил 

расхождение цифр тем, что Голикова имела 

в виду только открытую часть бюджета. Но в ре-

альности это, конечно, не так. Голикова имела 

в виду неиспользованный остаток бюджета-2015 

на счетах Минфина. А сколько еще осталось 

на счетах министерств и ведомств в «открытой 

части», пока остается загадкой. Наверняка эта 

сумма не меньше, чем по «закрытым» статьям.

У правительства таким образом в «заначке» 

даже не 1 трлн руб. (что подхватила наша прес-

са), а 1,5–2 трлн, а возможно, и больше.

Основные показатели 
базового прогноза

2014 2015 2016
прежний новый

Цены на нефть Urals, $/барр. 97,6 51,1 50 40

Инфляция на конец года, % 11,4 13 6,4 8,5

Инфляция в среднем за год, % 7,8 15,5 7,4 9,3

Курс доллара среднегодовой, руб./$ 38,4 61 63,3 68,2

Темп роста ВВП, % 0,6 -3,8 0,7 -0,8

Промышленность, % 1,7 -3,3 0,6 -0,4

Инвестиции в основной капитал, % -2,7 -7 -1,6 -5

Реальные располагаемые доходы населения, % -0,8 -3,8 -0,7 -4

Реальная зарплата, % 1,3 -8,9 -0,2 -3,5

Оборот розничной торговли, % 2,7 -9,8 0,4 -2,5

Счет текущих операций, $ млрд 59 62 58,2 38,3

Безработица, % 5,4 5,8 5,8 6,3

Источник: «Ведомости», 14 января 2016 г.
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Министр финансов РФ 

Антон Силуанов – 

человек, «зана-

чивший» в бюджете 

триллионы рублей
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Второй способ оценки дает еще боль-

шую сумму. Исходя из последних поправок 

в бюджет-2015, утвержденных за месяц 

до окончания года (28 ноября 2015 г.), расходы 

бюджета должны были составить 15,4 трлн 

руб., а согласно опубликованной на сайте 

Минфина информации, бюджетные ассигно-

вания по расходам по состоянию на 1 января 

2016 года составили всего 12,8 трлн руб. Где же 

оставшиеся 2,6 трлн руб.?

Но и это не все внутренние резервы бюд-

жета. Голикова заявила о том, что потенциаль-

ными резервами также могут стать сокращение 

дебиторской задолженности (выданные бюдже-

том авансы на сумму 4,1 трлн руб. на 1 октября 

2015 г.) и снижение нарушений при испол-

нении федерального бюджета (440 млрд руб. 

за 2015 год, предварительные данные).

Плюс, не забываем, еще полтриллиона 

в резервном фонде правительства в бюдже-

те-2016. С такой «подушкой безопасности» 

не секвестр нужен, а элементарное наведение 

порядка в госфинансах.

А как стыдно при таких резервах Минфи-

на отказываться от социальных обязательств 

государства! Например, индексации пенсий 

вслед за инфляцией. Напомню, они проин-

дексированы всего на 4% при прошлогодней 

инфляции почти в 13%. Для неполной индекса-

ции в 12% надо было бы 660 млрд руб., которые 

в бюджете, оказывается, есть. Но обещанная 

вторая индексация пока правительством даже 

не рассматривается.

Самые светлые 
идеи января
С удивительными откровениями, явно не оце-

ненными прессой по заслугам, выступила 

на Гайдаровском форуме первый зампред ЦБР 

Ксения Юдаева. Оказывается, безопасный уро-

вень госдолга для России – 25–30% к ВВП. Толь-

ко потом начинается быстрая самовозгонка 

долга, потому что он у нас заметно дороже, чем 

в развитых странах. Сейчас госдолг около 15% 

ВВП. Таким образом, Центробанк фактически 

призвал удвоить госдолг.

Этого мало, Юдаева заявила, что нормаль-

но финансировать дефицит бюджета не резерв-

ными фондами бюджета (которых до выборов 

президента-2018 наверняка не хватит), а займа-

ми и наращиванием госдолга. А это около 

15 трлн руб. Что предполагает на ближайшие 

три года дефицит бюджета не в 3%, а в 6% при 

сохранении резервных фондов бюджета. А при 

трате их хотя бы наполовину – и все 8% дефици-

та бюджета.

Вот это уже нормальная заявка на стиму-

лирующую экономическую политику. Напом-

ню, что в США во время последнего кризиса 

на пике дефицит бюджета доходил до 10% ВВП.

Но если предложить Юдаевой продолжить 

свои рассуждения в таком же духе, наверняка 

окажется, что мы не так ее поняли, неверно 

истолковали и т. д. А жаль. Ведь это одна из двух 

светлых идей, прозвучавших на форуме.

Второй идеей стала приватизация. Силуа-

нов хочет получить от нее 1 трлн руб. за два года. 

Улюкаев поддержал приватизацию Сбербанка 

и ВТБ. А ведь вполне реально получить эту 

сумму (и даже много больше) за один 2016 год, 

если выполнить программу приватизации 

на 2014–2016 годы. Согласно ей, должна быть 

проведена приватизация 6 крупных компа-

ний – «Внуково», «Шереметьево», «Аэрофлота», 

«Роснефти», «Ростелекома» и «Совкомфлота». 

А в бюджете-2016 учтены только «Совкомфлот» 

и общие доходы от приватизации в мизерном 

размере – 33,2 млрд руб. Бюджет планирует со-

рвать программу приватизации. А что если ее 

выполнить? ■Се
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Приватизация 

Сбербанка способна 

пополнить бюджет на 

полтриллиона рублей 

в этом году. Решатся 

ли власти на эту 

операцию?

Ксения Юдаева, 

первый зампред 

ЦБР, неожиданно 

предложившая резко 

увеличить дефицит 

бюджета и финан-

сировать его не из 

Резервного фонда, 

а с рынка
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Выбираем финансовую стратегию-2016: куда и как вкладывать 
свои сбережения россиянам

Год «падающего 
ножа»

Алексей 

Михайлов

По большому счету, 2015 год на мировых 

и российском финансовых рынках был вялый. 

С отсутствием выраженных трендов, за неболь-

шим исключением. Поэтому и возможности за-

работать в 2015 году были минимальны. Но Год 

боязливой козы заканчивается. На подходе Год 

огненной обезьяны, активной и легкомыслен-

ной. В конце 2015-го – начале 2016-го вполне 

отчетливо проявились тенденции, которые 

сделают несколько будущих лет гораздо более 

«трендовыми», чем прошедший год. Правда, 

эти тренды негативные: вероятно, 2016 год 

станет годом свободного падения на рынках. 

Впрочем, это дает много новых возможностей 

для высокодоходных вложений при повышен-

ном уровне риска.

2015-й – вялый год ожиданий
С окончанием программы денежного расши-

рения QE-3 в 2014 году в США рынки ждали ре-

шения ФРС о повышении процентной ставки. 

Но это решение откладывалось весь 2015 год 

ввиду неустойчивости роста американской 

экономики. Оно было принято только 16 дека-

бря и в минимально возможном виде (с 0–0,25% 

до 0,25–0,5%). Рост процентной ставки в США 

стал главной интригой года на мировых 

финансовых рынках и предопределил выжида-

тельные позиции инвесторов и спекулянтов.

На рынках основных валютных пар 

было тихо. Несмотря на принятые в Европе 

и Японии программы денежного стимули-

рования (аналог американской QE, в Евро-

пе – на 60 млрд евро, в Японии – на $55 млрд 

в месяц), курсы этих двух валют не проявили 

никакого тренда в 2015 году. Евро колебался 

в диапазоне 1,04–1,12, а иена – 115–125 к дол-

лару. Индекс доллара к 6 основным мировым 

валютам весь год колебался в районе 92–100. 

Вообще говоря, это весьма странная ситуация: 

доллары больше не печатаются, а евро и иены 

эмитируются в огромных масштабах, они 

должны были бы упасть, но этого не произо-

шло. Очевидно, пружина падения европейской 

и японской валют сжимается и может резко 

разжаться уже в 2016-м.
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Рынки акций в целом по году также были 

в ситуации «штиля». Американские и евро-

пейские фондовые индексы по итогам года 

изменились незначительно и разнонаправ-

ленно. Российские также остались на нуле – 

валютный индекс РТС показал –4% за год (это, 

по существу, однодневное колебание), а рубле-

вый ММВБ показал рост лишь в меру ослабле-

ния рубля. С учетом валютной переоценки он 

остался на месте.

Но два тренда все же отчетливо прояви-

лись: падение цен на товарных рынках и за-

медление китайской экономики.

Конечно, основное внимание было прико-

вано к ценам на нефть, от которых действитель-

но многое зависит. Но не менее сильно упали 

в цене металлы (никель, палладий, платина, 

олово, цинк, чуть меньше упали серебро, алю-

миний, медь), а также сельхозпродукты (кофе, 

овес, скот на откорме, соя, свинина). Нефть 

сорта Brent упала за год 

на 35%, перечисленные 

выше товары – на 20–35%. 

Это был «черный год» для 

товарных рынков.

Цены на нефть 

неплохо держались 

(50–70 долл./барр.) весь год – до ноября. Но в по-

следние два месяца прошлого года и в январе 

2016-го они показали выдающееся падение – 

до 30 долл./барр. Это должно было произойти 

рано или поздно – эффект снятия санкций 

с Ирана, который приведет к росту добычи 

нефти. Кроме того, борьба Саудовской Аравии 

за вытеснение с рынка дорогой нефти (прежде 

всего сланцевой) пока не принесла успеха. Слан-

цевые производители (прежде всего в США) 

продержались весь 2015 год и, вероятно, в со-

стоянии продержаться до середины 2016-го без 

особых финансовых проблем. Поэтому очеред-

ной атаки на них ждать было вполне логично.

Падение нефтяных цен сразу взбаламу-

тило ситуацию, приведя к падениям валют 

нефтедобывающих стран (Венесуэла, Россия, 

Казахстан, Азербайджан), но в лидерах падения 

все равно оказались страны с внутренними 

экономическими проблемами – Аргентина, 

Лаос, Турция и другие.

Самый большой эффект на мировые 

фондовые рынки оказал Китай. Происходит 

замедление экономики – по итогам года 

ожидается менее 7% роста. Кажется, завидно 

иметь такие проблемы! И все же 7% – это ми-

нимальный рост за последние четверть века. 

Инвесторы всерьез обеспокоились и выводят 

деньги с китайского рынка. Это немедленно 

отразилось и на валюте – Китай в прошлом 

году сократил свои валютные резервы более 

чем на $500 млрд. «Китай тратит по $3,5 млрд 

в день – $2,4 млн в секунду на поддержку юаня. 

Как долго это может длиться?» – задаются 

Вероятно, 2016-й станет годом свободного падения 

на рынках. Что дает новые возможности для вложений 
при повышенном уровне риска

Отраслевые индексы Московской биржи (темп прироста в 2015 г., %)*

Химическое производство

Банки и финансы

Машиностроение

Транспорт

Нефть и газ

Акции второго эшелона

Потребительские товары и торговля

Электроэнергетика

Телекоммуникации

Металлы и добыча

39,9

20,9

13,3

7,3

3,5

-0,1

-0,9

-8,1

-5,8

-13,0

 * С учетом падения рубля, индекс 
курса рубля к доллару США = 0%.                
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  Источник: Московская биржа.
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Сравнительная доходность финансовых инструментов в 2015 году (%)*

Ros Agro 
PLC

Netflix Amazon.
com

Нижне-
камск-
нефтехим

Shanghai 
Compo-
site

Депози-
ты в $

Euro 
Stoxx 50

ММВБ10 ММВБNasdaq

182,6 134,4 117,8 69,7 9,4 5,7 4,0 3,8 3,6 0,2

Нижнекамскнефтехим

Amazon.com Netflix

Ros Agro PLC 

вопросом аналитики The Wall Street Journal, де-

лая выводы на основании декабрьской стати-

стики, когда страна сократила свои валютные 

резервы более чем на $100 млрд.

Попытки удержать юань стоят Китаю 

слишком дорого, а небольшие ослабления 

юаня, чтобы сэкономить резервы, провоциру-

ют новый виток оттока капитала. Ровно та же 

проблема, в которой Россия просидела весь 

2014 год. Выход из этой ситуации китайскими 

властями пока не найден. И выдающиеся золо-

товалютные резервы (около $4 трлн на начало 

2015 года) совершенно не спасают страну. Ин-

весторы все чаще выбирают стратегию эвакуа-

ции с китайского рынка.

В августе 2015-го началась коррекция 

китайского фондового рынка – и все мировые 

фондовые индексы слетели почти на 10%, прав-

да, к концу года отыграли это падение. В начале 

2016-го все повторилось по тому же сценарию 

(см. «Экономические тренды» на с. 16).

2015-й – год отрицательной 
доходности
Куда стоило вкладывать деньги россиянам на та-

ком фоне мировых финансовых процессов?

Увы, но поспорить с вложениями в валю-

ту, точнее, в доллар США на нашем, россий-

ском рынке мало кто мог.

Просто держание наличных долларов 

«под матрасом» легко выиграло соревнова-

ние по доходности у банковских депозитов 

в рублях и вложений в российский фондовый 

рынок. И оставило далеко позади вложения 

в недвижимость, которые просели в валютном 

исчислении почти на треть (если судить по це-

нам Москвы). Евро и золото тоже проигрывают 

доллару.

Что могло выиграть у наличного доллара?

Прежде всего банковский доллар. Валют-

ный вклад, сделанный в декабре 2014-го, при-

нес бы владельцу за год около 4% дохода – не-

много, но зато в долларах. Правда, вы могли 

и ничего не получить, если бы оказалось, что 

у вашего банка в 2015 году ЦБР изъял лицен-

зию (а таковых банков набралось более 90). 

Предугадать, кто следующий в «черном списке» 

Центробанка, невозможно…

Конечно, обидно за наше население. 

Несмотря на падение реальных доходов 

(а может быть, именно благодаря ему?) люди 

в 2015 году продолжали нести свои сбереже-

ния в банки, где они и «сгорали». Сбереже-

ния населения выросли на 20%, или почти 

на 3,5 трлн руб. (с 1 ноября 2014-го по 1 ноя-

бря 2015 года, статистика ЦБР). И большая их 

часть хранится именно в рублях. На валюту 

приходится только чуть более четверти сбере-
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S&P500 DOW30 РТС Депозиты 
в рублях

Инфляция Евро Золото Недвижи-
мость – 
Москва 
(руб.)

Недвижи-
мость – 
Москва 
($)

Нефть 
Brent

-0,7 -2,2 -4,3 -8,0 -10,2 -10,2 -10,4 -32,0 -32,5 -35,0

РТС

Депозиты в рублях

Золото

Нефть Brent

жений (28,8% на 1 ноября 2015-го). Это меньше 

уровня валютизации сбережений, который 

был в начале 2015 года (30,7%).

Инвестиции в мировые или российский 

фондовые индексы не принесли бы почти 

ничего. Хотя, если бы вы смогли угадать, кто 

будет лидерами роста… Американские Netflix 

(сервис видеопросмотров, который начал 

снимать свои сериалы) и Amazon.com (онлайн-

торговля) показали выдающиеся результаты – 

более 100% в год. Их превзошла (в пересчете 

на доллары) наша компания «РосАгро» (сельхоз-

производство).

Вообще, 2015 год на российском фондо-

вом рынке был годом сельского хозяйства. 

Если посмотреть отраслевые индексы Москов-

ской биржи, то мы увидим, что в лидерах года 

окажется химическая промышленность – пре-

жде всего за счет роста акций производителей 

удобрений.

На втором месте – банковский сектор, ко-

торый не показал за год почти никакой прибы-

ли, зато активно пользовался господдержкой.

На третьем месте неожиданно оказа-

лось машиностроение. Это странный индекс: 

44% его составляет «Объединенная вагоно-

строительная компания», остальное – авто-

производители «Соллерс», АвтоВАЗ и ГАЗ. Все 

они испытывают большие трудности из-за 

резко упавшего спроса (например, продажи 

легковых автомобилей упали за год на 40%), 

почему курсы акций решили не заметить 

очевидных финансовых проблем компаний – 

загадка.

Нефтегазовая отрасль удержалась 

около нуля, потому что падение мировых 

цен на нефть произошло только в конце 

года и было в значительной степени ском-

пенсировано нашим компаниям снижением 

экспортных налогов и девальвацией рубля. 

Больших финансовых трудностей они явно 

не испытывали.

Последнее место металлургии неудиви-

тельно, если вспомнить о спаде мировых цен 

на металлы. Демпфера в виде снижения экс-

портных налогов у отрасли нет.

Предугадать такие расклады на россий-

ском фондовом рынке было, конечно, мало-

реально.

Активная игра на бирже, особенно 

на срочном рынке (фьючерсы, опционы), 

в 2015-м могла принести большую прибыль, 

но для этого нужны специальные знания, вре-

мя и готовность к риску, обычно большая, чем 

есть у простых людей.

В целом 2015 год был годом «сгоревших» 

сбережений и минимальных возможностей 

для их роста.

 * С учетом падения рубля, индекс курса рубля к доллару США = 0%.         Источник: Московская биржа, investing.com, ЦБР, данные прессы, irn.ru, собственные расчеты.
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2016-й – год катастрофической 
доходности
В отличие от относительно тихого 2015-го, 

текущий год обещает быть трендовым – с рез-

кими и предсказуемыми тенденциями в дина-

мике финансовых рынков. Но вот только эти 

все тренды направлены вниз. Цены на нефть 

устремятся к уровням 25, 20 и, возможно, 

даже 10 долл./барр. Экономика Китая про-

должит замедление. Ставка ФРС будет расти. 

Из всего этого многие западные аналитики 

делают вывод о грядущем падении мировых 

фондовых рынков.

«В отличие от предыдущих семи лет, 

когда мы придерживались точки зрения, что 

периоды спада нужно использовать как воз-

можность для покупки, мы теперь считаем, 

что нужно продавать (акции) даже во время 

роста», – отметил в своем обзоре Мислав 

Матейка, фондовый стратег JPMorgan Chase. 

Эндрю Робертс, глава кредитного департа-

мента The Royal Bank of Scotland, открыто 

предупреждает клиентов о катастрофическом 

2016 годе: «Продавайте все, кроме высоко-

качественных облигаций. Сейчас речь идет 

уже не о получении прибыли, а о сохранении 

капитала. В переполненном зале двери на вы-

Тем, кто действительно думает о том, как преумножить 

свои сбережения в 2016 году, и готов потратить на это 

немного своего времени, стоит посоветовать исполь-
зование новых возможностей российского рынка, 
которые еще лет пять назад трудно было представить

ход всегда малы». Он прогнозирует падение 

основных фондовых индексов США и Евро-

пы на 10–20% по итогам года. Другие банки 

не столь категоричны в своих заявлениях 

и стратегиях, но слишком многие призыва-

ют к повышенной осторожности в 2016 году 

и к отказу от стратегии «купи и держи», пред-

почитая даже быть вне рынка в наличных 

долларах, чем в открытых позициях.

На рынке есть такая поговорка – 

«не лови падающий нож». Это значит, что 

если ты покупаешь падающий актив в рас-

чете на то, что он вскоре начнет расти, 

то легко можешь остать-

ся в проигрыше, потому 

что актив может упасть 

еще больше. Это впол-

не касается ситуации 

на нефтяном и товарных 

рынках, на фондовом 

рынке. Даже на валют-

ном – несмотря на по-

тенциал падения евро 

и иены к доллару, это может произойти еще 

не скоро.

Лучшая стратегия на падающем финан-

совом рынке – это быть в деньгах. Рискован-

ная – играть на понижение. Безумная – играть 

в расчете на будущий рост. Идею закупаться 

под него стоит отложить.

А что же делать россиянину в такой 

ситуации?

Как и в 2015-м, в текущем году мало ка-

кой рублевый инструмент сможет выиграть 

у наличного доллара. Наверняка ему проигра-

ют недвижимость, рублевые депозиты и рос-

сийский фондовый рынок в целом.
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Долларовый депозит в банках, конечно, 

лучше, чем наличный доллар, но ненамного. 

В крупнейших российских банках валютные 

вклады дают иногда даже менее 1%. А мак-

симальную доходность долларового вклада 

(4,5%) сегодня предлагают банки, в которых 

держать сбережения рискованно.

Тем, кто действительно думает о том, 

как преумножить свои сбережения в год 

«падающего ножа», и готов потратить на это 

немного своего времени, стоит посоветовать 

использование новых возможностей россий-

ского рынка.

Прежде всего это ИИС – индивидуаль-

ные инвестиционные счета. Сюда можно 

поместить свои деньги (до 400 тыс. руб./год) 

на срок не менее 3 лет и получать либо 

освобождение от налога всей заработанной 

прибыли, либо ежегодный вычет подо-

ходного налога со своих текущих расходов 

в размере до 52 тыс. руб. в год. Подумайте – 

13-процентная доходность у вас уже в карма-

не! 30 брокеров и банков предлагают сервис 

ИИС, к концу 2015 года россиянами было 

открыто более 70 тыс. счетов.

Средства с ИИС (или без ИИС) можно 

вложить в:

■ игру на понижение – долгий фьючерс 

на руб./долл. Сейчас декабрьский фьючерс 

торгуется в районе 83 руб./долл. Это пред-

полагает всего-то 8-процентное падение 

рубля к сегодняшнему дню. Наверняка оно 

будет значительно больше, и вы сможете 

заработать на этом вложении десятки, а мо-

жет, и сотни процентов. Но риски тут тоже 

вполне очевидны: а вдруг ЦБР к концу года 

собьет курс рубля валютными интервенция-

ми? Или цены на нефть неожиданно выра-

стут из-за обострения ситуации на Ближнем 

Востоке?

■ российские ETF – торгующиеся на бирже 

фонды, которые максимально возможно 

повторяют цену основного актива – амери-

канского фондового рынка, рынка высокотех-

нологичных компаний, портфеля еврообли-

гаций российских компаний и др. Так как вы 

вкладываете фактически в валютный актив 

(хоть и в рублях), то весь доход от девальвации 

рубля будет ваш;

■ ПАММ-счета: сделки на вашем счету автома-

тически дублируют сделки опытного трей-

дера (выбранного вами по анализу истории 

доходности его инвестиций), и вы получаете 

такой же доход, как и он;

■ самостоятельную покупку акций западных 

компаний – Apple, Facebook, Amazon.com или, 

например, китайской Alibaba Group (в кото-

рой отовариваются миллионы россиян), оста-

ваясь при этом в российской юрисдикции – 

на Санкт-Петербургской бирже, к которой 

предоставляют доступ многие брокеры;

■ структурированные продукты банков или 

брокеров. Это удобно для краткосрочных (не-

дели, месяцы) инвестиций, не требует усилий 

по ежедневному отслеживанию рыночных 

цен и обеспечивает защиту капитала (неутерю 

внесенной суммы). Ваш брокер будет регуляр-

но присылать вам такие предложения.

Российский рынок в последние годы 

стал весьма технологичным, он предоставляет 

множество возможностей, которые предста-

вить себе лет пять назад было трудно. Давай-

те пользоваться этим. И удачи вам в ваших 

финансовых стратегиях! ■

Игра на бирже – 
традиционный способ 
инвестировать для 
получения быстрого 
дохода, особенно тем, 
кто готов на риск 
(на фото слева – 
ММВБ, справа– Нью-
Йоркская биржа)
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Конец эпохи 
глобализации

Йенс Глюзинг, 
Александр Юнг, 
Бернхард Цанд, 
текст

Владимир 
Широков, 
перевод 

О том, как обстоят дела в мировой экономике, 

можно судить по одному заводу в промышлен-

ном поясе Сан-Паулу. Здесь Mercedes-Benz do 

Brasil производит коммерческие автомобили. 

Однако никто за ними не приезжает. Тысячи 

новехоньких грузовиков, тягачей и шасси для 

автобусов всех цветов и модификаций стоят 

на территории плотными рядами, бампер к бам-

перу; ими забиты все внутренние дороги. Здесь 

скапливается продукция, выпущенная за по-

следние пять месяцев, – тонны мертвого капи-

тала. «Уже 2014 год был плохим, но 2015-й стал 

настоящей трагедией», – вздыхает 51-летний 

Вальтер Санчес. Санчес работает в концерне 

с 1988 года, будучи членом производственного 

совета, он сумел войти в наблюдательный совет 

концерна Daimler. Теперь 7–8 раз в год летает 

в Штутгарт, чтобы присутствовать на заседани-

ях, свободно говорит по-немецки.

Санчес помнит те фантастические време-

на, когда бразильские шахты утоляли сырьевой 

голод Китая, скупавшего железную руду и медь; 

когда по всей стране строились новые автомо-

бильные и железные дороги, электростанции, 

и рабочие Mercedes-Benz do Brasil занимались 

сборкой грузовиков, которые были востребова-

ны. Бум остался в прошлом, пришли трудные 

времена. Рынок грузовых автомобилей и ав-

тобусов в Бразилии сократился почти на 50%. 

Бразильский Mercedes перешел на одну смену 

и ввел сокращенный рабочий день. «Никто 

не захочет инвестировать, пока не станет по-

нятно, в каком направлении будет развиваться 

рынок», – опасается Санчес. Профсоюзные 

функционеры, предприниматели и политики 

в стране пребывают в растерянности; впрочем, 

неуверенность в завтрашнем дне также нарас-

тает в Китае, Германии и других ключевых для 

мировой экономики странах. На этот раз речь 

идет не об обычном спаде, а о чем-то большем: 

проблемы имеют хронический характер.

Как политика, экономика и цифровые технологии 
меняют открытость мира и всемирную торговлю

На пороге новой эпохи
Последние четыре года мировая торговля росла 

существенно медленнее, чем в предшествую-

щие 30 лет. Если раньше ежегодный прирост 

ее объемов, как правило, составлял не менее 

7%, то теперь он едва достигает 2%. Если раньше 

можно было не сомневаться, что объем мировой 

торговли будет увеличиваться примерно в два 

раза быстрее, чем ВВП Германии, то сегодня 

рост мировой торговли и немецкой экономики 

в лучшем случае совпадает.

Поначалу это вызывало у экспертов скорее 

недоумение, сегодня – тревогу. Организация 

экономического сотрудничества и развития 

(ОЭСР) считает, что потеря динамики «внушает 

большие опасения». Главу Всемирной торговой 

организации (ВТО) Роберта Купмана беспоко-

ит существенное замедление роста мировой 

экономики: «Может показаться, что приводной 

ремень двигателя глобального роста ослаб».

События последнего времени проливают 

свет на то, насколько непрочным является 

положение в мире и как быстро могут быть по-

ставлены под вопрос казавшиеся незыблемы-

ми достижения свободной торговли. Во многих 

странах Европы на границах снова устанавли-

вают шлагбаумы, чтобы управлять потоком 

мигрантов. Массовые казни в Саудовской 

Аравии вызвали переполох в арабском мире. 

Обвал котировок на китайских биржах в нача-

ле 2016 года тянет ко дну и немецкие активы.

Германия, экспортная держава, заметно 

страдает от последствий такой турбулентности. 

Почти каждое четвертое рабочее место в стра-

не зависит от мировой экономики. Перспек-

тивы немецкой производственной площадки 

ухудшаются, некоторые говорят о «пике тор-

говли», о том, что мировая торговля будто бы 

преодолела исторический апогей. «Мы живем 

в переходную эпоху», – говорит гамбургский 

экономист и эксперт по мировой торговле 
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Китайцы и индийцы, русские и прибалты 

влились в глобальную рыночную экономику, 
а это миллиарды дополнительных как работников, 
так и потребителей

Томас Штраубхаар. 58-летний Штраубхаар взял 

неоплачиваемый отпуск на год и отправился 

посмотреть мир. Он был в США, в Бразилии, 

в Мексике, многое увидел, поговорил со мно-

гими людьми. По природе Штраубхаар – боль-

шой оптимист, однако поездка подействовала 

на него отрезвляюще.

Нередко он сталкивался с глубоким не-

доверием к идее открытых рынков, причины 

которого он может понять. В отличие от преж-

них времен, Штраубхаар больше не верит, что 

глобализация идет на благо всем людям, помогая 

преодолеть разрыв между бедными и богатыми: 

«Индустриальные державы не смогли претво-

рить это свое обещание в жизнь».

Конечно, миллионы 

граждан сумели воспользовать-

ся новыми возможностями, 

пополнили средний класс. 

«Я по-прежнему убежден в по-

зитивном эффекте глобализа-

ции», – подчеркивает экономист, 

но не в том, что ее плодами автоматически 

сможет воспользоваться каждый.

А ведь именно этого ждали все еще в 90-е 

годы, после окончания холодной войны: тогда 

была вера, будто достаточно просто открыть 

границы и устранить препоны для товаропото-

ков, чтобы обеспечить массам благосостояние. 

Китайцы и индийцы, русские и прибалты вли-

лись в глобальную рыночную экономику, а это 

миллиарды дополнительных как работников, 

так и потребителей.

Новый мировой порядок дал западным 

компаниям уникальный шанс: они перенесли 

часть своих производственных мощностей 

в страны с низкой себестоимостью, расходы 

на заработную плату и транспортировку 

не играли практически никакой роли. 

Вместе с тем новые многомиллиардные 

рынки таили гигантский потенциал: потреби-

тели там жадно скупали почти все западное, 

начиная с детских подгузников и заканчивая 

BMW. Мирные дивиденды принесли двойную 

выгоду экономике Запада.

Четверть века спустя от тогдашнего оча-

рования осталось немного. Эффект ослабевает, 

стремительный рост в прошлом. Турбоглобали-

зация застопорилась.

Во всем мире мультинациональные 

концерны вынуждены констатировать, что 

их доходы упали. На протяжении 30 лет они 

пользовались «на удивление благоприят-

ным климатом», анализируют консультанты 

McKinsey, прибыли компаний росли по сравне-

нию с экономикой опережающими темпами. 

«Эта удивительная эпоха подходит к концу», – 

предупреждают эксперты. И еще: астрономи-

ческий рост прибылей прошлых лет может 

«раствориться в воздухе».

Производственные площадки в Азии 

обходятся дороже, экономики становятся 

более зрелыми, соответствующие страны 

освобождаются от роли дешевых произ-

водителей и обращают больше внимания 

на внутреннюю конъюнктуру. Этот процесс 

сопряжен с определенными проблемами, 

как показывает пример Гуандуна – индустри-

альной провинции, где некогда начиналось 

китайское экспортное чудо.

Колебания на фон-

довом рынке Китая 

влияют на все миро-

вые индексы
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Прощание с экспортной моделью
В одном из цехов Xucai Toy Factory, фабрики 

по производству игрушек, расположенной 

в Дунгуане, вот уже год стоят и пылятся 150 дет-

ских электромобилей для парков аттракцио-

нов. Шасси разрисованы мордашками Гуфи 

и Микки-Мауса, эта партия предназначалась для 

одного парка развлечений в Ливии. Все было 

готово, на музыкальные карты даже успели за-

писать магрибские детские песни, однако владе-

лец фабрики 41-летний Джан Ченуй так и не до-

ждался своих клиентов из объятой гражданской 

войной страны.

Пока Джан не хочет искать нового покупа-

теля на эту партию, тем более что ливиец внес 

какую-то предоплату. Но если однажды машин-

ки придется выставить на продажу, то, «вероят-

нее всего, их купят китайцы, а не кто-то еще». 

Раньше 70% своих игрушек он отгружал за гра-

ницу, сегодня доля экспорта сократилась до 10%. 

Зато объем продаж внутри страны возрос в три 

раза. «И такое произошло не только со мной», – 

говорит Джан.

Китайская экономика переживает тяже-

лую трансформацию. На протяжении десятиле-

тий мотором экономического роста оставался 

экспорт, однако теперь руководство меняет 

курс. Пекин пытается стимулировать внутрен-

ний спрос, наращивает инвестиции в сферу 

услуг и технологии, а также в маркетинг отече-

ственной продукции.

И правда, популярность национальных 

брендов в КНР растет. В 2014 году объемы их 

продаж увеличились на 10%, в то время как 

импорт вырос всего на 3%. Пекинская фир-

ма Xiaomi предлагает сегодня столь же эф-

фектные смартфоны, как и южнокорейский 

Samsung. А новая дамская сумочка вполне имеет 

право быть сделанной в Китае: фабрика кожа-

ных товаров Junda в Дунгуане выпускает около 

200 000 сумок в год, почти все они до сих пор 

поставлялись на экспорт. «Теперь это меняет-

* товары и услуги; источник: МВФ
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«Если товары не пересекают границ, то это сделают 

солдаты», – констатировал еще в XIX веке француз-
ский экономист Фредерик Бастиа

ся», – говорит директор Не Тайли. У китайско-

го рынка еще остается большой потенциал, 

убежден Не, ведь год от года покупательская 

способность населения растет: «Я вижу это 

по зарплатам, которые плачу сам». На момент 

основания фирмы в 2003 году простой рабочий 

зарабатывал 300 юаней в месяц, что составляло 

около 29 евро. «Сегодня я вряд ли кого-то найду 

меньше чем за 4000 юаней», – говорит он.

Падение цен 
из-за перепроизводства
Что касается потребительских товаров, таких 

как сумки или смартфоны, расставание с гло-

бальным рынком возможно без особых про-

блем. А вот тяжелая промышленность КНР ока-

залась в ловушке. За многие годы она накопила 

колоссальные избыточные мощности.

В 2014 году Китай выплавил в семь раз 

больше стали, чем в 2001-м. Экономика страны 

достигла той точки, когда всего больше, чем 

требуется: портовых терминалов, аэропортов, 

городов, построенных в чистом поле. Произ-

водители стали не могут 

сбыть свои болванки, 

в результате с трудностями 

также сталкиваются их по-

ставщики на другом конце 

света, у Амазонки.

Там, близ бразиль-

ского города Карахас, находится крупнейшее 

в мире месторождение железной руды, из-

вестное под аббревиатурой S11D, которую 

присвоил своему многомиллиардному детищу 

сырьевой концерн Vale. В проекте задействова-

ны 10 000 рабочих; чтобы защитить шею и лицо 

от красной пыли, они используют ткань. Под 

ногами лежат 4,2 млрд тонн чистой железной 

руды, вопрос лишь в том, кому сегодня вообще 

нужны эти полезные ископаемые.

Vale «приходит с холодным пивом на вече-

ринку, которая уже отгремела», – иронизирует 

бразильский журнал Exame. Всего несколько лет 

назад концерн заказал для китайских месторож-

дений собственный флот судов класса Valemax – 

это самые большие в мире балкеры: длина 

362 м, мощность двигателей 37 000 л. с. Сегодня 

11 из этих гигантских сухогрузов уже снова вы-

ставлены на продажу.
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Морские перевозки – надежный инди-

катор ослабления глобализации. Бременский 

институт экономики морских перевозок и ло-

гистики ежемесячно учитывает грузооборот 

в 81 порту планеты. В последние 12 месяцев 

в этой статистике отмечалась тенденция к сни-

жению. По мнению экономистов, это говорит 

о «чрезвычайном ослаблении мировой торгов-

ли». Крупные судоходные компании уже от-

менили часть рейсов между Европой и Азией. 

Объем грузоперевозок сократился, тарифы 

на перевозку по соответствующим маршрутам 

всего за полгода снизились вдвое.

Такое падение цен обнажает проблемы, 

с которыми бьются Бразилия, Индонезия, ЮАР 

и все остальные крупные сырьевые страны. 

Они инвестировали в проекты по добыче 

природных ресурсов миллиарды, вынуждены 

обслуживать гигантские долги, как правило, 

в долларах США, однако не могут сбыть руду, 

медь или каучук, тем более по ценам, заложен-

ным в калькуляции. Избыточные мощности 

приводят к снижению цен по всему миру. Если 

пять лет назад тонна железной руды стоила 

180 долларов, то сегодня за нее не получить 

и сорока.

Потеря открытости
Конкуренция принимает брутальные формы, 

что не остается без последствий и для Герма-

нии. Треть мирового производства стали при-

ходится на Китай; немецкие концерны это 

тревожит. Президент межотраслевого объеди-

нения производителей стали Ханс Юрген 

Керкхофф обвиняет китайцев в «экстенсив-

ном демпинге» и призывает Еврокомиссию 

защитить отрасль.

В наступившем году конфликт может 

дополнительно обостриться, если Китай дей-

ствительно получит так называемый статус 

рыночной экономики. Это категория торго-

вого права, осложняющая антидемпинговые 

разбирательства, наподобие тех, что были 

в недавнее время инициированы ЕС в отно-

шении китайских производителей солнечных 

батарей. В таком случае, по словам Керкхоффа, 

защитить европейских производителей от не-

добросовестного импорта будет практически 

невозможно.

В последнее вре-

мя в мировой торговле 

снова усилились протек-

ционистские тенденции. Правительства выде-

ляют субсидии, создают таможенные барьеры 

или вводят квоты, ограничивающие объемы 

импорта. В университете Санкт-Галлена уче-

ные дотошно учитывают каждый подобный 

инцидент. За первые десять месяцев 2015 года 

их было зарегистрировано 538, в два с лишним 

раза больше, чем в 2009 году.

Мир теряет открытость. Люди, товары, 

капитал – ничто больше не перемещается так 

свободно и беспрепятственно, как раньше. Как 

следствие, мир становится менее безопасным. 

«Если товары не пересекают границ, то это сде-

лают солдаты», – констатировал еще в XIX веке 

французский экономист Фредерик Бастиа. Тер-

рор и насилие, стремление к национальному 

доминированию и религиозная нетерпимость 

способствуют появлению атмосферы страха, 

который, в свою очередь, парализует мировую 

экономику и товарооборот: участники между-

народной торговли как бы занимают круговую 

оборону.

Россия изолировалась от Запада. ИГ и «Аль-

Каида» лишают Ближний Восток и Северную 

Африку экономического потенциала. Брази-

лия, судя по всему, навечно останется страной 

будущего, но не настоящего. США получают 

независимость от импорта энергоносителей. 

Наконец, Европа глубоко расколота на доноров 

и реципиентов, на друзей беженцев и тех, кто 

относится к ним враждебно. «Отгораживаться 

в XXI веке – это не вариант», – убеждает партне-

ров по Европе федеральный канцлер Германии 

Ангела Меркель.

Политическая разобщенность мира 

усиливается параллельно с технологической 

интеграцией. Данные легко и беспрепятствен-

но циркулируют вокруг земного шара. Однако 

формирование цифровой инфраструктуры 

отнюдь не способствует развитию международ-

ной торговли; напротив, дигитализация может 

привести к обмельчанию глобальных товарных 

потоков. Получить представление о том, какие 

силы участвуют в данном процессе, можно 

в Центре воздушных грузовых перевозок UPS 

в Луисвилле, штат Кентукки.

Последствия 

финансового 

кризиса

Последствия 
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3D-принтер как тормоз торговли
Там стоят сто 3D-принтеров, выдающих продук-

цию 24 часа в сутки. Клиенты, такие компании 

как GE Aviation или Whirlpool, направляют UPS 

пакеты данных, выбирают материал и специфи-

кации, после чего высокотехнологичная техни-

ка берется за дело и слой за слоем изготавливает 

требуемые детали.

Благодаря таким 3D-принтерам концерны 

смогут производить все, что нужно, там, где им 

это удобно; необходимость возить продукцию 

с другого конца света отпадает. А значит, данная 

технология может представлять экзистенциаль-

ную угрозу для индустрии логистики.

Экспедиторские компании переходят 

в наступление: они сами налаживают новый 

бизнес, не дожидаясь, пока другие сориентиру-

ются и поставят крест на их прежней бизнес-

модели. В настоящий момент соответствующие 

возможности прощупывают UPS, FedEx, DHL 

и TNT. Никто из них не хочет повторить судьбу 

Kodak, фотоконцерна, попавшего под каток 

дигитализации.

Если 3D-печать действительно станет 

широко применяемым методом производства, 

она может похоронить глобальные цепочки 

создания добавленной стоимости. Ведь в таком 

случае компании перестанут изготавливать 

свою продукцию из отдельных деталей, которые 

закупаются в странах с низким уровнем заработ-

ной платы и на доставку которых через океан 

уходят недели. Впредь они будут производить их 

Глобализация выходит на новый уровень, стано-

вится цифровой и незримой. На место мировых 
океанов приходят вычислительные центры

Эксперт по 

мировой торговле 

Томас Штраубхаар 

убежден, что для 

описания совре-

менной глобализа-

ции нужна новая 

экономическая 

теория

из цельного куска материала прямо на месте – 

это касается и протезов тазобедренного сустава, 

лопастей для турбин, имплантатов. Уже сегодня 

некоторые стоматологи «вытачивают» мосты 

или коронки на основании цифровых данных 

в стенах собственной практики, вместо того 

чтобы размещать заказы в Восточной Европе 

или Китае.

Даже Adidas – воплощение глобализации – 

изучает альтернативу массовому производству 

на Дальнем Востоке. Концепция, которая в на-

стоящий момент проходит испытания, полу-

чила название Futurecraft: в магазине с ноги 

клиента снимают мерки, после чего 3D-принтер 

производит обувь с учетом 

индивидуальных особенно-

стей стопы.

Таким образом, техни-

ческий прогресс становится 

препятствием для глобаль-

ной торговли. Потребности 

в морских контейнеровозах, портовых термина-

лах и экспедиторах сокращаются. Земля в опре-

деленном смысле съеживается.

Ларри Финк, возглавляющий крупнейшую 

в мире управляющую компанию Blackrock, счи-

тает, что торговля может и вовсе прекратиться. 

Чем интенсивнее будут использоваться робото-

техника и компьютеры, пишет Финк в Harvard 

Business Review, тем больше компании ста-

нут производить внутри страны. «Если такое 

смещение окажется достаточно масштабным, 

мировая торговля может обрушиться», – преду-

преждает он. Так что же, глобализации конец? 

Ответ на этот вопрос дает динамика развития 

музыкальной индустрии. Раньше отрасль печа-

тала компакт-диски, доставляла альбомы во все 

уголки света и продавала их в специализиро-

ванных магазинах. Сегодня пользователи загру-
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Помогите Максиму! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Максима Мишина

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

Максиму Мишину из Старого Оскола скоро исполнится три года, а он 

только учится разговаривать: он глухой от рождения. Мальчику про-

вели операцию по вживлению слухоречевого имплантата, теперь ему 

нужна слухоречевая реабилитация. Порой она длится несколько лет. 

И все это время ребенок нуждается в интенсивных занятиях со спе-

циалистами различного профиля, которые знают специфику работы 

с такой категорией пациентов. Однако один курс реабилитации стоит 

165 000 руб. К сожалению, таких денег у Мишиных нет. Союз благо-

творительных организаций России просит всех, кто хочет и может 

помочь Максиму Мишину, перечислить средства на его лечение.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Максима Мишина

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

жают отдельные композиции на свои жесткие 

диски или подписываются на стриминговые 

сервисы. Теперь музыкальная продукция 

больше не перевозится в контейнерах через 

океаны, потоки данных со скоростью молнии 

находят потребителя в любой точке планеты 

без какого-либо таможенного контроля.

Глобализация продолжается, она выхо-

дит на новый уровень, становится цифровой 

и незримой. Таким образом, она не сбавля-

ет оборотов, но гонка происходит в другой 

среде, на место мировых океанов приходят 

вычислительные центры. И соответствую-

щие ценности не обязательно оказываются 

менее «ценными». Разница лишь в том, что 

их стоимость определяется не материалами, 

тоннами или галлонами, не механической 

или электронной начинкой, а исключительно 

самими данными. В науке такой перелом еще 

в полной мере не получил осмысления. Так, 

немецкое Федеральное ведомство статистики 

по-прежнему ограничивается количественной 

оценкой объема импорта и экспорта товаров. 

«Это совершенно устаревший подход, – убеж-

ден экономист Штраубхаар. – Как вообще 

можно во времена, когда машины обслужи-

ваются дистанционно посредством обновле-

ния программного обеспечения, проводить 

различие между внутренним и зарубежным 

производством?»

На своих лекциях Штраубхаар больше 

не знакомит студентов со статистикой по объе-

му торговли, поскольку считает, что эти циф-

ры утратили былую информативность. Перед 

наукой стоит задача создать более совершенную 

модель, которая будет отражать современное 

лицо глобализации. «Все, что нам нужно, – это 

новая теория». ■

Металлурги плавят 

сталь для промыш-

ленного произ-

водства, готового 

выпускать продук-

цию, на которую уже 

почти нет спроса
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Запрет 
«светлого 
будущего»
Первые после зимних каникул внутриполити-

ческие заявления российских высокопостав-

ленных чиновников предсказуемо касались 

формально главного события этого сезона – 

предстоящих 18 сентября думских выборов. Не-

смотря на то, что их итоги за последние полтора 

десятилетия уже сами по себе стали одной из са-

мых предсказуемых вещей в российской по-

литике, стремительно беднеющего избирателя 

посчитали нужным предупредить, что на этот 

раз ситуация может представлять опасность для 

получения правильного результата. По словам 

чиновников, всякого рода популисты, «радика-

лы» и даже «враги народа» могут использовать 

текущие экономические трудности для раскачи-

вания ситуации и попадания в парламент.

Наиболее «либерален» в выражениях 

традиционно был премьер-министр России 

Дмитрий Медведев, который призвал участников 

выборов воздержаться от популистских лозун-

гов. «На фоне экономических трудностей всегда 

велик соблазн скатиться в популизм, спекуляции 

на чувствительные для избирателей темы. Да-

вать обещания относительно светлого будущего 

всегда легко и приятно, однако обещания надо 

выполнять, – заявил он на заседании Гайдаров-

ского форума. – Только зрелые политические 

силы способны слышать людей, чувствовать их 

запросы и сопоставлять с возможностями госу-

дарства, только такая рациональная, ответствен-

ная политика имеет право на существование».

Очевидно, что быть такой «зрелой силой» 

в нынешней ситуации может себе позволить 

разве что возглавляемая премьером «Единая 

Россия». Вряд ли даже системная думская оппо-

зиция откажет себе в удовольствии заработать 

легкие предвыборные очки на критике пра-

вящей партии и проводимой правительством 

Медведева «либеральной» экономической по-

литики, которую не пинает в последнее время 

разве что уж совсем ленивый «патриот» (при 

этом сохраняя лояльность президенту Путину, 

допуская «дружескую» критику его внутренней 

политики и демонстрируя полную поддержку 

политики внешней).

Единороссы рассчитывают, что привлече-

ние к выборам новых узнаваемых и популяр-

ных в регионах лиц, в том числе беспартийных 

кандидатов и членов ОНФ, а также первичный 

отсев тех людей, которые обычно шли в спи-

сках по «губернаторским квотам», помогут сгла-

дить негативный имидж «партии бюрократов». 

Уже 5–6 февраля в Москве пройдет съезд ЕР, 

на котором будет утвержден порядок проведе-

ния внутрипартийных праймериз, за которыми 

строго следит управление внутренней политики 

кремлевской администрации.

«Справедливая Россия», КПРФ и ЛДПР 

не торопятся со своими предвыборными съез-

дами, предположительно запланированными 

на апрель, май и июнь. К этому времени будет 

более четко понятна текущая повестка, с ко-

торой партии пойдут на выборы. Официально 

предвыборная кампания стартует за три месяца 

до дня голосования – то есть в середине июня.

Реакция 
на свободных 
радикалов
Что касается «Яблока», ПАРНАСа или других 

внесистемных партий, то пока серьезной 

угрозы для конфигурации будущей Думы они 

не представляют. Но в Кремле все равно забес-

покоились – мало ли что. «Важно, чтобы доступ 

в парламент был надежно перекрыт для экс-

тремистов и радикалов всех мастей. При этом, 

разумеется, действовать нужно только в соответ-

ствии с буквой закона», – заявил на торжествен-

ном заседании, посвященном празднованию 

Дня работника прокуратуры, глава администра-

ции президента Сергей Иванов.

Партий в России много – официально 77. 

Но даже если вдруг «коварный враг», используя 

одну из них, все же просочится через регистра-

ционные жернова Минюста и сито Центризбир-

политика тренды недели
Денис Ермаков
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Рост экономических 

проблем в стране 

заставляет россий-

ских чиновников уже 

в начале года бес-

покоиться о резуль-

татах партии власти 

на сентябрьских 

выборах в Госдуму
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кома, обладающего богатой практикой при-

менения избирательного законодательства для 

недопущения или снятия с выборов, то мимо 

«синих мундиров» он точно не проскользнет. 

«Строгое обеспечение законности в ходе вы-

борной кампании – задача в том числе и про-

курорского корпуса. Тем более что у вас уже 

накоплена достаточная надзорная практика 

в этой сфере», – напутствовал Иванов.

Внесистемные 
«враги народа»
Если «либерал» Медведев и «силовик» Иванов под-

бирали слова на встрече с экономистами и про-

курорами, то Рамзан Кадыров во время беседы 

с журналистами в Грозном в канун Дня россий-

ской печати, как обычно, за словом в карман 

лезть не стал. Он обвинил внесистемную оппози-

цию в том, что она пытается расшатать полити-

ческую ситуацию в РФ. «Люди, о которых раньше 

никто ничего не слышал, из кожи вон лезут, 

чтобы прославиться тем, что противопоставляют 

себя президенту России Владимиру Путину. Пред-

ставители так называемой внесистемной оппози-

ции пытаются нажиться на сложной экономиче-

ской ситуации. К таким людям надо относиться 

как к врагам народа, как к предателям. У них нет 

ничего святого», – считает Кадыров.

«Они играют в придуманную западны-

ми спецслужбами игру, пляшут под их дудку 

и бессовестно пытаются выдать себя людьми, 

переживающими за будущее нашей страны. 

Хотя очевидно, что они абсолютно не заинте-

ресованы в процветающей и сильной России, – 

знает глава Чечни. – Я считаю, что этих людей 

надо судить по всей строгости за их подрывную 

деятельность».

Председатель ПАРНАСа Михаил Касьянов 

в ответ заявил, что такого понятия, как враг 

народа, в Конституции России нет, «но из исто-

рии СССР общеизвестно, что в сталинские вре-

мена так называли любого инакомыслящего 

и не только и такие люди подлежали уничто-

жению». По его словам, «очевидно, что Кады-

ров живет в другом измерении, не в ХХI веке, 

он не знает и, по-видимому, не желает знать 

Конституцию РФ».

«Будет странно, если Следственный 

комитет и тем более Генпрокуратура на эти 

слова (Кадырова. – «Профиль») никак не отреа-

гирует», – прокомментировал заявление главы 

Чечни коллега Касьянова по партии Констан-

тин Мерзликин. Впрочем, компетентные 

органы обычно хранят молчание, когда речь 

идет об оценке тех или иных громких выска-

зываний чеченского лидера.

Самая резкая реакция прозвучала 

от красноярского депутата Константина 

Сенченко, назвавшего Кадырова «позором 

России». На своей страничке в Facebook он 

написал, что тот дискредитировал звание 

академика, «имея 3 класса образования», 

звание Героя России, когда во время первой 

чеченской войны «бегал по горам и убивал 

наших ребят», и должность главы региона, 

когда начал «строить себе дворцы» на деньги 

бюджетников, в том числе сибиряков, кото-

рые перечисляют их в Москву. После этого 

на депутата с жесткой критикой обрушились 

чеченские СМИ.
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Рамзан Кадыров при-

равнял всю внеси-

стемную оппозицию 

к «врагам народа», 

которые «пытаются 

нажиться на слож-

ной экономической 

ситуации». В ответ 

оппозиционные поли-

тики и общественные 

деятели запустили 

в соцсетях флэшмоб 

«Кадыров – позор 

России»

В Кремле рассчитыва-

ют на то, что про-

курорские работники 

сомкнут свои ряды, 

чтобы перекрыть 

«радикалам» доступ 

в будущий парла-

мент (на фото: в День 

работника прокурату-

ры принято надевать 

парадные светлые 

мундиры вместо по-

вседневных синих)
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Первым из официальных лиц на слова 

Кадырова отреагировала уполномоченный 

по правам человека в России Элла Памфило-

ва. «Если политическая деятельность кого бы 

то ни было, даже столь малочисленной нашей 

так называемой внесистемной оппозиции, про-

ходит в рамках Конституции, никто не имеет 

права применять по отношению к ней админи-

стративный, судебный и иной произвол», – под-

черкнула она.

«Борис Немцов тоже вот был внесистем-

ный – ну да с ним уже и безо всякого суда 

разобрались… Если бы не его убийство, на эти 

угрозы из Чечни можно было бы не обращать 

внимания, а теперь – нельзя», – написал в своем 

Facebook депутат Госдумы Дмитрий Гудков.

В организации и совершении убийства 

Немцова обвиняются офицеры батальона «Се-

вер» МВД Чечни, который считается гвардией 

Кадырова.

«Важна 
не территория 
и не границы»
Главный российский чиновник пессимизма 

коллег не разделяет, по крайней мере относи-

тельно ситуации в экономике. В то время как 

Минэкономразвития готовило обновленную 

версию прогноза социально-экономического 

развития России, президент РФ Владимир 

Путин давал интервью германскому таблои-

ду «Бильд», рассказывая о том, что в паде-

нии цен на нефть (в январе они опустились 

до уровня 2004 года, утянув за собой рубль 

до рекордно низких показателей со времен 

девальвации 1998-го) и невозможности вы-

хода России на внешние финансовые рынки 

из-за санкций «есть и позитивные вещи».

«Когда цены на нефть высокие, нам 

очень трудно удержаться от использования 

нефтяных доходов на текущие расходы. 

И у нас ненефтегазовый дефицит вырос, 

на мой взгляд, до очень опасной черты. 

Теперь мы вынуждены его понижать. И это 

оздоровляет», – объяснял президент озада-

ченным немецким репортерам. «Все можно 

купить за нефтедоллары. И когда доход от них 

высокий, то тогда происходит дестимуляция 

собственного развития, особенно в высоко-

технологичных отраслях», – сказал Путин. 

По его словам, у России «сохраняется высо-

кий уровень резервов», и «мы постепенно 

будем выходить все-таки на стабилизацию 

и на подъем экономики», в том числе благо-

даря импортозамещению.

Ответ президента на вопрос о присоеди-

нении Крыма был не менее интересен. «Что 

мы сделали? Мы не воевали, не оккупирова-

ли никого, нигде не стреляли, ни один чело-

век не погиб в результате событий в Крыму. 

Ни один! – заверил Путин. – Мы использовали 

вооруженные силы только для того, чтобы 

сдержать находившихся там двадцать с лиш-

ним тысяч военнослужащих Украины от вме-

шательства в свободное волеизъявление 

людей, проживающих там». То есть, по ло-

гике президента, Москва использовала свою 

армию на чужой территории, после чего та 

перешла к России, но при этом никого «не ок-

купировала». Что касается границ другого 

государства, то, по мнению президента, этот 

вопрос не является главным, когда речь идет 

о русских и русскоговорящих людях, которые 

«были встревожены государственным пере-

воротом на Украине». «Демократия – это воля 

народа, люди захотели жить так, как они про-

голосовали. Для меня важна не территория 

и не границы, а судьбы людей».
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Владимир Путин 

считает, что ис-

пользование 

российской армии 

в операции по при-

соединению Крыма 

к России не считается 

оккупацией. По его 

словам, армия просто 

сдерживала 20 тысяч 

украинских военно-

служащих «от вмеша-

тельства в свободное 

волеизъявление» 

(на фото: с министром 

обороны России 

Сергеем Шойгу)
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Возвращение 
Грызлова 
и Донбасса
Путин уверен, что «в случае с Кры-

мом международное право не на-

рушено». Президент Украины 

Петр Порошенко придерживается 

иного мнения. На итоговой пресс-

конференции по событиям 2015 года 

он заявил, что борьба за возвра-

щение в состав Украины Крыма, 

а также возобновление суверенитета 

над Донецкой и Луганской областя-

ми являются приоритетом для его 

политики в наступившем году.

«Оптимальный формат – «Женева +» 

с привлечением партнеров из ЕС, США и, воз-

можно, стран–подписантов Будапештского 

меморандума», – сказал он. Последний был 

подписан в 1994 году Украиной, Россией, США 

и Великобританией, взявшими на себя обяза-

тельства уважать суверенитет Украины и ее 

территориальную целостность взамен на согла-

сие вывезти с ее территории ядерное оружие.

«В 2016 году должно возобновиться 

действие украинского суверенитета в Дон-

бассе. В 2016 году Украина должна вернуться 

в Донбасс», – сказал Порошенко. При этом 

он подчеркнул, что «возвращение Донбасса» 

будет решаться «политико-дипломатическим 

путем».

На прошлой неделе в Минске состоялось 

заседание трехсторонней контактной груп-

пы по урегулированию ситуации в Донбассе 

с участием экс-президента Украины Леонида 

Кучмы, представителя ОБСЕ Мартина Сайди-

ка и представителя России Бориса Грызлова 

(спикер Госдумы четвертого и пятого созывов 

от ЕР был назначен на новую должность в кон-

це декабря 2015 года). Участники призвали 

стороны конфликта к немедленному прекра-

щению огня с 00:00 14 января. Также они до-

говорились до 20 января осуществить обмен 

50 пленными с обеих сторон и обсудили во-

просы разминирования объектов в Донбассе.

Ранее, в понедельник, Грызлов посетил 

Киев, где провел конфиденциальную встре-

чу с Порошенко и обсудил с ним изменения 

в Конституцию (положения об особом статусе 

Донбасса, которые должны быть внесены 

на голосование Верховной рады по Минским 

соглашениям).

От Стамбула 
до Джакарты
Крупный теракт произошел 12 января в самом 

центре Стамбула, на площади Султанахмет. 

На месте погибли 9 туристов из ФРГ и один 

из Перу, 17 человек получили ранения. Позд-

нее от ран скончался еще один гражданин 

Германии. Террорист-смертник Набиль Фадли 

оказался подданным Саудовской Аравии, за-

просившим убежище в Турции. Власти страны 

заявили, что он был связан с группировкой 

ИГИЛ (запрещена в РФ). В ходе антитеррористи-

ческого рейда полиции по всей Турции были 

задержаны более 70 человек. Среди них трое 

россиян, которые проживали в Анталье. Их 

подозревают в связях с ИГИЛ, которому они 

обеспечивали логистическую поддержку.

14 января ИГИЛ взяло на себя ответствен-

ность за теракт в Джакарте. В самом центре 

индонезийской столицы прогремела серия 

из шести-семи взрывов (рядом со зданием ООН, 

у полицейского поста, в кафе Starbucks, у по-

сольств Турции и Пакистана). Между террориста-

ми и полицией началась перестрелка. По по-

следним данным, погибли пять боевиков, пять 

полицейских и семь мирных жителей. Десятки 

ранены. В полиции считают, что террористы пы-

тались повторить сценарий парижских атак. ■

ПОПРАВКА

В №47 журнала «Профиль» от 21 декабря 2015 

года допущена неточность: автор материала на 

стр. 34–37 «Политика. Тренды недели» – Денис 

Ермаков.
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Террористическая 

группировка ИГИЛ 

устроила в самом 

сердце Стамбула кро-

вавый теракт, который 

может нанести еще 

один удар по тури-

стическому бизнесу 

Турции
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Почему правоoхранительные органы Германии не могут обеспечить 
порядок и безопасность в стране, а преступники-мигранты 
не воспринимают их всерьез

По всей мягкости 
закона

Чемодан, вокзал, Магриб
После кельнских событий в Германии стано-

вится очевидно, что немецкое государство 

не справляется со своими задачами: полиция 

перегружена, система юстиции тоже, адми-

нистративные органы работают на пределе. 

Нескольким тысячам выходцев из Большого 

Магриба предписано покинуть Германию, одна-

ко они остаются в стране: немецкое государ-

ство бессильно.

Конечно же, Тунис мог бы принять на-

зад парочку своих граждан. 1134, если быть 

точным. Именно такое количество тунис-

цев Германия решила выслать на родину. 

Вот только проблемы начинаются с того, 

что посольство Туниса в Берлине не имеет 

желания или времени этим заниматься. 

Или находятся какие-то другие причины, 

по которым «связаться с посольством крайне 

затруднительно», говорится в одном доку-

менте немецких органов МВД. У Туниса есть 

возможность идентифицировать каждого 

из своих граждан по отпечаткам пальцев, 

Маттиас 

Бартч, Анна 

Клаус, Юрген 

Далькампф, 

Хуберт Гуде, 

Франк Хорниг, 

Юлия Юттнер, 

Мартин 

Кноббе, Петер 

Максвилл, 

Свен Ребель, 

Барбара Шмид, 

Фиделиус 

Шмид, Андреас 

Ульрих, Вольф 

Видманн-

Шмидт, 

Штеффен 

Винтер, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

ошибки исключены. Однако за первое по-

лугодие из Германии депортировано всего 

шесть тунисцев. <…>

Алжир в принципе не возражает, когда 

немцы интересуются, нельзя ли отправить 

домой одного из 2222 подлежащих депорта-

ции алжирцев. Но, как это бывает, находятся 

то правовые, то гуманитарные, а подчас и про-

сто труднообъяснимые причины, в результате 

которых до сих пор из ФРГ было выслано толь-

ко 24 алжирца.

Наконец, Марокко: когда немцы пере-

дают в посольство истекший паспорт одного 

из 2207 марокканцев, ожидающих высылки, 

выдача нового документа затягивается на ме-

сяцы, а иногда, похоже, навсегда. За первое по-

лугодие 2015 года количество «возвращенцев» 

в Марокко составило 23 человека.

Несколько недель назад такая статистика 

вызывала лишь одну реакцию: пожимание 

плечами. Дескать, такова действительность, 

изменить ее невозможно, с этим приходится 

жить. Сегодня, после новогодней ночи в Кель-
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не, эта цифра из внутреннего документа МВД 

получает совсем другое звучание. Бессилие 

остается, но время пожимать плечами прошло. 

Немецкие власти потерпели фиаско, доверия 

к ним больше нет. Это касается не только 

депортации, но и того, что составляет суть госу-

дарства: внутренней безопасности. Так что же, 

государство сдалось?

Усталость конструкций
Диагноз неутешительный, и это касается 

не только хаоса у Кельнского собора. Проис-

ходящее в Германии можно сравнить с уста-

лостью конструкций: госструктуры давно 

перегружены. Для немцев ситуация непри-

ятная: то самое государство, которое прово-

дит дотошную налоговую инвентаризацию 

их жизни, которое в 2015 году добавило или 

изменило 8000 параграфов только в феде-

ральном законодательстве, не справляется 

со своими базовыми задачами – защитой 

своих граждан, обеспечением права, порядка 

и безопасности.

У этой ситуации есть финансовые причи-

ны: Федеративная Республика десятилетиями 

экономила на госслужащих, сокращая расходы 

на суверенные функции, и теперь расплачива-

ется за это. Впрочем, корни проблемы лежат 

глубже, в принципиальных отношениях между 

населением, государством и новыми мигранта-

ми. В Федеративной Республике – демократии 

с 66-летним стажем – полиция позициониро-

вала себя как «друга и помощника», а многие 

молодые люди с севера Африки не понимают 

такой подход.

Поэтому в Бремене или в Кельне стал-

киваются миры. С одной стороны – правовое 

государство с ориентацией на деэскалацию, 

интеграцию и чуткую ресоциализацию 

молодых преступников со всей мягкостью 

закона. С другой – мигранты из авторитарных 

государств, ошибочно интерпретирующие 

такой подход. Они просто пользуются тем, 

что нарушение установленного порядка часто 

не влечет для них ни депортации, ни серьезно-

го наказания.

В итоге право и порядок обеспечиваются 

с оговорками или вовсе не обеспечиваются – 

как в Кельне в новогоднюю ночь, или в про-

блемных районах Франкфурта-на-Майне, или 

в Берлине на протяжении всего года. Немецкое 

государство смирилось с собственным бесси-

лием. Возможно, оно могло себе это позволить, 

пока в Германию ехали «всего лишь» десятки 

тысяч претендентов на убежище. Однако 

сегодня перед Федеративной Республикой 

стоит колоссальная задача: принять и интегри-

ровать сотни тысяч, а возможно, и миллионы 

беженцев. Такая задача выполнима лишь при 

условии, что страна снова будет последова-

тельно обеспечивать применение собственных 

правил и норм. <…>

После Кельна
Германии необходима новая широкая дис-

куссия, но ее главной темой должна стать 

не верхняя планка количества принимаемых 

беженцев, а нижняя планка эффективности 

функционирования государства, которую опу-

скать дальше некуда.

Как получилось, что самая светлая ночь 

в году стала самой темной в Германии, что 

на площади перед Кельнским собором безза-

щитной оказалась не только каждая из женщин, 

подвергшихся агрессии, но и само государство? 

<…> К 14 января в полицию поступило около 

Иностранцы, подлежащие 
депортации
без отсрочки на высылку, 2015*

*по состоянию на 30 ноября 2015 г.

Источник: Федеральное министерство внутренних дел Германии, 
центральный реестр иностранных граждан
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Случаи депортации 
из Германии*

Баден-Вюртемберг

Бавария
Саарланд

230

Рейнланд-Пфальц

Гессен

Северный 
Рейн-Вестфалия

Тюрингия

530

Саксония

Бранденбург

Берлин

Саксония-
Анхальт

Бремен

430

Гамбург
Мекленбург – 

Передняя Померания

430

Шлезвиг-Гольштейн 

Нижняя Саксония

2010 2011 2012 2013 2014 2015*

7560 7920 7650

10200 10880

18360

ВСЕГО
50230

Немцы готовы протянуть беженцам из Азии и Африки 

руку помощи, однако многие мигранты не разделяют 

демократические ценности новой родины
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650 заявлений от пострадавших, примерно 

в половине из которых говорится о сексуальном 

домогательстве, а в трех – об изнасилованиях. 

103 жертвы одновременно подверглись сексу-

альным посягательствам и грабежу. Две недели 

спустя после событий в органы правопорядка 

продолжают обращаться пострадавшие, преиму-

щественно женщины. Ими движет одно: жела-

ние задокументировать случившееся.

В то же время у прокуратуры Кельна есть 

всего 13 подозреваемых: 8 марокканцев, 4 ал-

жирца, 1 тунисец. Пятеро из них задержаны. 

В вину им вменяются грабеж, укрывательство 

краденого и сопротивление сотрудникам поли-

ции. Подозреваемых в преступлениях сексуаль-

ного характера до сих пор задержать не уда-

лось, к тому же только часть жертв считает, 

что сможет опознать злодеев. Таким образом, 

четырем прокурорам и еще 135 следователям 

чрезвычайной комиссии «Новый год» остается 

лишь собирать вещественные доказательства. 

У некоторых пострадавших полицейские изъя-

ли нижнее белье, которое предстоит изучить 

на предмет ДНК преступников, например, 

потожировых следов пальцев. Кроме того, по-

лиция ждет информации от окружения подо-

зреваемых – за соответствующие сведения на-

значено вознаграждение в размере 10 000 евро. 

Следователям приходится вести розыск, как 

выразился источник, «в массе безымянных пре-

ступников». <…>

Люди, на родине которых за воровство отрубают 

руки, «совершенно иначе смотрят на немецкую 
правовую систему, они не воспринимают наши 
наказания всерьез»

Караул устал
Премьер-министр земли Северный Рейн–

Вестфалия Ханнелоре Крафт после кельнских со-

бытий заявила: «Создалось впечатление, что го-

сударство на пару часов упустило инициативу». 

Но только ли на пару часов, и только ли в Кель-

не? Те, кто работает в федеральных и земельных 

органах полиции, едва ли удивлены досадной 

демонстрацией бессилия. Власти много лет по-

следовательно сокращали 

полицейских, одновременно 

загружая оставшийся персо-

нал все новыми и новыми 

обязанностями. «Рано или 

поздно такое должно было 

случиться», – вздыхает один 

из представителей профсою-

за сотрудников полиции: правоохранителям 

приходится тратить на сокращение расходов 

чуть ли не больше энергии, чем на поимку 

преступников. В 2000 году штат полиции всех 

немецких земель составлял 237 198 человек; впо-

следствии 10 000 из них были сокращены. О том, 

что это означает на практике, позволяет судить 

простой факт: по оценкам полицейского про-

фсоюза, на сегодняшний день оплате подлежат 

18 млн часов переработки. К тому же, как сле-

дует из документа федерального министерства 

внутренних дел от 19 января 2015 года с грифом 

«секретно», немецкие полицейские беззащитны 

даже перед тем оружием, которое широко при-

меняют террористы во всем мире, – автоматом 

Калашникова. <…>

Есть и другая проблема. Михаэль Бреннек-

ке почти 30 лет работает адвокатом по уголов-

ным делам в Ахиме, что в Нижней Саксонии. 

По опыту многочисленных судебных процес-

сов он знает, что воспитательные меры судов 

по делам несовершеннолетних, например, 
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событий немецкие 

полицейские, при-

выкшие позицио-

нировать себя как 

«друзей и помощ-
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становиться жестче
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на мигрантов-карманников особого впечатле-
ния не производят. Люди, на родине которых 
за воровство отрубают руки, по его словам, 
«совершенно иначе смотрят на нашу правовую 
систему, они не воспринимают наши наказания 
всерьез».

Молодые беженцы, совершившие престу-
пления, составляют солидную часть клиентуры 
Бреннекке. Вот как он описывает сложившуюся 
в судах практику: «Дела в отношении тех, кто 
впервые попадает в поле зрения следствия, 
прекращаются. Затем человека приговаривают 
в первый и во второй раз к денежному штрафу. 

Если он снова попадается, несовершеннолет-
него правонарушителя заключают под арест. 
Далее – условное лишение свободы. И что же? 
Для них это все пустяки. Они выходят из зала 
суда, показывая своим приятелям V, знак по-
беды». У Бреннекке были юные подзащитные, 
которых признавали виновными по 15–16 раз 
без ощутимых последствий.

Судья административного суда и суда 
по делам несовершеннолетних в Гамбурге 
Йоханн Критен выработал собственную 
методику, чтобы заставить относиться к себе 
с уважением. На его заседаниях действуют 
простые правила: снять головной убор, вы-
плюнуть жвачку, сидеть прямо, соблюдать 
тишину. На того, кто их не придерживается, 
налагается административный штраф. А если 
денег нет, штраф заменяется на администра-
тивный арест. <…>

Значит, немецкой юстиции следует 
искать другой язык, более понятный для 
преступников-иностранцев? И, чтобы совла-
дать с преступностью среди молодых марок-
канцев и тунисцев, необходимы более жесткие 
наказания? Нет, убежден судья Критен. При-
менительно к молодым мигрантам действуют 
те же принципы, что и к немцам: есть более 
эффективные меры по ресоциализации, чем 
лишение свободы, – например, помещение 
в учреждения для несовершеннолетних полуза-
крытого типа, где молодые мужчины находят-
ся под постоянной опекой и оказываются как 
можно дальше от своих прежних дружков.

Вот только многие юные правонарушите-
ли впервые предстают перед судом слишком 
поздно: следственные органы прекращают 
огромное количество дел по причине «мало-
значительности деяния». Это опять-таки 
обусловлено нехваткой персонала и перегру-
женностью. Однако у несовершеннолетних 
преступников возникает чувство, будто чужое 
для них государство не порицает их действия.

Проблемы крупных немецких городов 
с преступностью в среде иностранных мигран-
тов возникли задолго до новогодней ночи. <…> 
Чтобы преодолеть их, важно не придумывать 
новые законы, а обеспечить последовательное 
применение существующих. Для этого необхо-
димо увеличить численность полиции. А также 
штат соответствующих административных 
и правоохранительных ведомств. И, наконец, 
их финансирование. Государство должно более 
активно – и креативно – работать над поиском 
решения. И полностью восстановить контроль 
в сфере своих суверенных функций. ■

Печатается в сокращении

Страхи...

... и факты

Источник: опрос Общества социологических исследований 
и статистического анализа FORSA для программы RTL Aktuell, 
проводившийся 6 и 8 января, около тысячи опрошенных.

зарегистрированные мигранты 

и преступления, 
предположительно совершенные 
иностранцами, 
нарастающим итогом

Январь Ноябрь

200000

1 млн

Преступления, 
в которых подозреваются иностранные мигранты 

около 33% около 33% прочее

имущественные 
преступления
и фальсификация 
документов *
в т.ч. почти две трети 
случаев – неоплаченный 
проезд

кражи * 
примерно в 9% случаев 
пострадавшими были 
тоже иностранные 
мигранты **

жертвы убийств 27**

Преступления 
сексуального 
характера ок.0,8%*

опрошенных опасаются, 
что в результате наплыва 
беженцев в Германии 
повысится уровень 
преступности

57%

Мелкие преступления 

 * 13 федеральных 
  земель
 ** 9 федеральных 
  земель

2015

в т.ч. 26 – иностранные 
мигранты
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Зачем Северная Корея провела испытания водородной бомбы

Термоядерная 
реакция

Глеб Иванов На минувшей неделе лидер КНДР Ким Чен Ын 

лично вручил награды ученым, технологам 

и рабочим, которые внесли вклад в испыта-

ние водородной бомбы, проведенное 6 января 

этого года. Как особо подчеркнул североко-

рейский лидер, КНДР теперь «вошла в число 

передовых ядерных держав». Стоит отметить, 

что Северная Корея уже проводила ядерные 

испытания в 2006, 2009 и 2013 годах.

О том, что у родины чучхе есть термоядер-

ное оружие, Ким Чен Ын упоминал еще в кон-

це прошлого года. «Мы смогли стать великой 

ядерной державой, способной защитить неза-

висимость и национальное достоинство нашей 

родины мощью ударов ядерных и водородных 

бомб», – провозгласил тогда Ким.

О защите национального суверенитета 

Ким говорил и на минувшей неделе. Ядерный 

арсенал необходим, чтобы «в любое время 

и в любом пространстве нанести удары по импе-

риалистам во главе с Соединенными Штатами 

в случае нарушения ими суверенитета народ-

ной республики», цитировало информационное 

агентство ЦТАК северокорейского лидера.

Обозначен и основной адресат, кому был 

послан недвусмысленный сигнал. Это США, 

которые «пытаются свергнуть существующий 

в КНДР строй путем жесткой экономической 

блокады и усиления военного давления».

«Северокорейское руководство расце-

нивает американскую внешнюю политику 

как угрозу, не забывая о событиях последних 

десятилетий с многочисленными «цветными 

революциями», бомбардировками Югославии, 

войнами в Ираке и Афганистане. Добавьте 

к этому традиционную антисеверокорейскую 

риторику американского руководства. Все это 

вынуждает Пхеньян искать пути усиления соб-

ственной обороны. Ядерное оружие – наиболее 

очевидный выход», – считает заведующий от-

делом Кореи и Монголии Института востокове-

дения РАН Александр Воронцов.

В Северной Корее уверены, что, кроме 

них самих, их страну никто не защитит – 

ни Китай, ни Россия, ни ООН, отмечает экс-

перт. Знаковыми для руководства КНДР стали 

события в Ливии. Лидер Джамахирии Муамар 

Каддафи также хотел создать ядерное оружие, 
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однако впоследствии в обмен на ряд уступок 

от Запада отказался от этой идеи. Печальный 

итог режима Каддафи только убедил севе-

рокорейские власти в правильности идеи 

создания ядерного щита. «На примере Ливии 

они для себя уяснили, что отказ от ядерного 

оружия даст им только сиюминутные выгоды, 

а в долгосрочной перспективе не помогут им 

никакие гарантии безопасности, которые 

им готовы предоставить США в обмен на от-

каз от ядерной программы. Все равно при 

первой удобной возмож-

ности будет организована 

попытка смены власти. 

Поэтому в данном случае 

руководство КНДР действу-

ет чрезвычайно прагматич-

но», – считает Воронцов.

Показательно, что 

спустя несколько дней 

после ядерного испытания 

официальный печатный орган ЦК Трудовой 

партии Кореи «Нодон синмун» – центральная 

газета страны – призвал Соединенные Штаты 

заключить мирный договор.

«Прошло то время, когда США (в односто-

роннем порядке) могли угрожать КНДР ядер-

ным оружием», – писала газета. Поэтому США 

«следует проявить благоразумие и принять 

политическое решение о подписании мирного 

договора с КНДР». Дело в том, что 

Корейская война 1950–1953 гг. завер-

шилась подписанием всего лишь вре-

менного соглашения о перемирии.

Гадания на бомбе 
Северокорейские специалисты 

готовы привести в действие ядерные 

устройства мощностью мегатонны 

и сотни килотонн, чтобы «стереть 

с лица земли всю территорию 

Соединенных Штатов», говорилось 

в распространенном на днях сообще-

нии информационного агентства 

ЦТАК. Однако действительно ли 

Северная Корея стала обладателем 

именно водородной бомбы?

Ведущий эксперт «Military 

Balance» по ядерным вопросам Марк 

Фитцпатрик в своей колонке усо-

мнился, что 6 января в КНДР прошли 

испытания именно термоядерного 

оружия. «Мощность заряда в этот 

раз оценивается в 6–7 килотонн, что 

сравнимо с показателями трех пред-

ыдущих северокорейских тестов. 

Мощность же водородной бомбы должна быть 

в десятки раз выше», – написал он. Установить 

истину можно было бы, взяв пробы радиоак-

тивных изотопов.

Американская разведка продолжает ана-

лизировать данные о ядерном испытании, со-

стоявшемся в Северной Корее 6 января, заявил 

журналистам на минувшей неделе начальник 

пресс-службы Госдепартамента Джон Кирби. 

Поэтому администрация США пока «не делала 

окончательных выводов».

«Ядерная программа Кореи не слишком 

продвинутая, – отмечает директор программы 

«Ядерное нераспространение и Россия» ПИР-

Центра Андрей Баклицкий. – То, что сейчас 

передовые ядерные державы, Россия и США, 

делают с помощью совершенного компьютер-

ного моделирования, КНДР делать, скорее все-

го, не может и поэтому вынуждена проводить 

подземные взрывы».

Северокорейское руководство расценивает амери-

канскую внешнюю политику как угрозу, не забывая 
о событиях последних десятилетий с многочислен-
ными «цветными революциями», бомбардировками 
Югославии, войнами в Ираке и Афганистане

Лидер КНДР Ким Чен Ын, развивая ядерную оборону, 

следует по стопам своего отца Ким Чен Ира

В Совбезе ООН дипло-

маты обсуждают, как 

ответить на очередное 

«грубое нарушение 

норм международного 

права»
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«Но чтобы применить ядерную бомбу, 

необходимо довести ее до транспортабельного 

состояния, сделать таких размеров, чтобы ее 

можно было погрузить на самолет или исполь-

зовать в качестве боеголовки на ракете», – объ-

ясняет Баклицкий. «Ядерная программа КНДР 

абсолютно непрозрачна, но по тому, что мы 

видим, еще нельзя сказать, что корейцы об-

ладают боеголовкой, пригодной для использо-

вания в военных целях».

Отдельная тема – это наличие средств 

транспортировки ядерного заряда до цели. 

«Северные корейцы тестируют ракеты 

большой дальности для вывода спутников 

на орбиту, но пока лишь одно испытание, про-

веденное в 2013 году, закончилось успешно. 

В остальных случаях ракета либо взрывалась 

в воздухе, либо падала совсем не туда, куда 

нужно», – говорит Баклицкий.

Другое дело – ракеты средней дальности. 

До введения против страны санкций в на-

чале двухтысячных у КНДР была неплохая 

ракетная промышленность, вспоминает 

Александр Воронцов. Северокорейские ра-

кеты NoDong-A и NoDong-1, разработанные 

на базе советской Р-5, расценивались многи-

ми странами мира как дешевая альтернатива 

российской продукции. Эти ракеты закупали 

Иран и Пакистан. Работа над созданием но-

вых ракет ведется и сейчас. Так, в 2010 году 

северокорейцы представили новую ракету 

Musudan.

Что касается стратегической ядерной 

авиации, то, по мнению Баклицкого, ее нет 

фактически ни у одной страны, кроме США 

и России. Более того, даже если КНДР удаст-

ся погрузить бомбу на самолет, вероятность 

того, что он долетит до цели, крайне мала, 

учитывая превосходство ВВС США и их союз-

ников на Корейском полуострове как по каче-

ству техники, так и по количеству самолетов.

«Возможность того, что Пхеньян разра-

ботает технику, способную донести ядерную 

боеголовку до территории США или даже 

Японии, как мне кажется, останется гипо-

тетической в ближайшее десятилетие», – ре-

зюмирует Баклицкий. Другое дело – Южная 

Корея. Сеул, например, находится практиче-

ски на границе с КНДР, в радиусе действия 

северокорейской ствольной артиллерии.

«В Пхеньяне отлично понимают, что во-

енный конфликт даже с Южной Кореей будет 

для них самоубийством. По военным расходам 

и закупкам вооружений за рубежом Южная 

Корея превосходит КНДР в 5–10 раз. В случае 

начала войны на стороне Юга выступят США 

со своим гигантским военным потенциалом. 

Поэтому ядерное оружие для Кореи не может 

оставаться ничем иным, кроме как оружием 

сдерживания», – считает Александр Воронцов.

Навстречу санкциям
Взорвали 6 января северокорейцы термоядер-

ный заряд или же устройство мощностью 

поменьше, но мировое сообщество пришло 

в состояние крайнего возбуждения.

В США 13 января па-

лата представителей кон-

гресса почти единогласно 

(«за» – 418, «против» – 2) 

одобрила закон о введении 

санкций против ядерной 

программы КНДР. Инте-

ресно, что сам законопро-

ект был разработан еще 

в начале 2015 года, однако на голосование его 

вынесли только сейчас, после проведенных 

испытаний. В ближайшее время закон будет 

рассмотрен сенатом. Одновременно с этим 

в бой пошла американская дипломатия. Госсе-

кретарь США Джон Керри провел переговоры 

с министром иностранных дел Китая Ван И. 

«У Пекина был «конкретный подход» к КНДР, 

и я чрезвычайно ясно дал понять, что он 

не сработал, что мы не можем вести дела, как 

прежде», – отметил Керри.

Отреагировали на действия Пхеньяна 

и в Москве. Глава комитета Совета Федера-

ции по международным делам Константин 

Косачев заявил, что испытание водородной 

бомбы и любые другие действия Пхеньяна 

по реализации своей ядерной программы 

затрагивают интересы национальной безопас-

ности России. Официальный представитель 

российского МИД Мария Захарова в своем 

заявлении отметила, что, если факт проведе-

ния теста подтвердится, «это станет новым 

шагом Пхеньяна на пути развития ядерного 

оружия, что является грубым нарушением 

норм международного права и имеющихся 

резолюций Совета Безопасности ООН». В то же 

время МИД призвал все заинтересованные 

стороны «сохранять максимальную выдержку 

В Пхеньяне понимают, что военный конфликт даже 

с Южной Кореей будет для них самоубийством. 
По военным расходам и закупкам вооружений за 
рубежом Южная Корея превосходит КНДР в 5–10 раз
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и не совершать действий, способных вызвать 

неконтролируемое нарастание напряженно-

сти в Северо-Восточной Азии».

«Контрмеры международного сообщества 

должны отличаться от тех, которые предпри-

нимались ранее», – заявила на минувшей не-

деле президент Республики Корея Пак Кын Хе. 

По ее мнению, введенные ранее санкции в от-

ношении Пхеньяна не дали должного эффекта.

В связи с ядерными испытаниями и пу-

сками баллистических ракет Совет Безопас-

ности ООН уже вводил против Северной 

Кореи ограничительные меры – в частности, 

эмбарго на поставку вооружений, материалов 

и оборудования, которые могут использовать-

ся для осуществления программ, связанных 

с ядерным оружием, и запрет на банковские 

транзакции.

Как сообщают информационные 

агентства со ссылкой на дипломатов в штаб-

квартире ООН, в Совете Безопасности сейчас 

идут консультации о том, как реагировать 

на недавнюю ядерную эскападу северокорей-

ских властей. Но ждать какой-либо резолюции 

СБ ООН по этой проблеме в ближайшее время 

не стоит.

Поддержит ли Россия введение новых 

санкций против КНДР? «Еще очень рано 

об этом говорить, – заявил на днях постпред 

РФ при ООН Виталий Чуркин журналистам. – 

Когда мы увидим текст, мы начнем работать 

над ним».

Андрей Баклицкий полагает, что, хотя 

КНДР и провела уже четвертое по счету испы-

тание ядерного оружия, ни для Китая, ни для 

России, ни для США эта проблема не являет-

ся жизненно важной, в отличие, например, 

от иранской ядерной программы. Наиболее 

вероятное развитие событий – это возврат 

к переговорам по северокорейской ядерной 

проблематике в шестистороннем или ином 

формате, полагает эксперт.

Тем не менее ядерные испытания – это 

хороший способ привлечь внимание к себе, 

к своим требованиям, считает Баклицкий.

Александр Воронцов, в свою очередь, 

полагает, что тезис о том, что КНДР создает 

ядерное оружие, чтобы шантажировать пра-

вительства, сформулирован и раскручен США 

и Южной Кореей. «Нужно понимать, что ма-

териальные выгоды, которые имеет Пхеньян 

от ядерной бомбы, – это побочный эффект 

основной цели – обеспечить безопасность соб-

ственных границ».

Эксперт призывает дождаться итоговой 

резолюции Совбеза ООН по этому вопросу. 

«Очевидно, там сейчас идет дипломатический 

торг между США, которые стоят за жесткий, 

удушающий экономику КНДР вариант санк-

ций, и Китаем, который если и выступает 

за ограничения, то только в военной сфере. 

Поскольку у Китая и России есть право вето, 

жесткий вариант не пройдет».

Стоит отметить, что на ядерное испыта-

ние в Северной Корее отреагировали и устрои-

тели Всемирного экономического форума 

в швейцарском Давосе. Высокопоставленная 

делегация из КНДР уже зарегистрировалась 

для участия в форуме, который пройдет 

с 20 по 23 января. Но член правления форума 

Филипп Рёслер, бывший министр экономики 

Германии, объяснил журналистам, что в связи 

с последними событиями появление североко-

рейцев в Давосе нежелательно. ■

В отличие от других 

ядерных держав, 

предпочитающих 

компьютерное 

моделирование, КНДР 

приходится проводить 

ядерные испытания 

в стиле 40-х годов 

прошлого века 

(на фото: подрыв 

ядерного заряда 

на атолле Бикини 

в 1946 году)
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Саудовская Аравия глазами корреспондента «Шпигеля»

Там, где живет 
террор
Эрих Фоллат, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Варвары XXI века
Саудовской Аравии требуются палачи – 
в 2015 году в Королевстве было предано 
смерти больше людей, чем в предшествующие 
годы. Несколько месяцев назад министерство 
гражданской службы опубликовало объяв-
ление о восьми вакансиях: от соискателей 
не требуется каких-то особых навыков, за ис-
ключением одного: «приводить казнь в ис-
полнение согласно шариату» – отсечением 
головы. Вознаграждение не указано, но это 
приглашение на госслужбу: по правитель-
ственному постановлению, палач считается 
«религиозным функционером». И тем не ме-
нее, похоже, претендентов нашлось немно-
го. Когда 2 января в 12 городах Королевства 
казнили 47 человек, кое-где властям пришлось 
прибегнуть к помощи расстрельных команд. 
Затем, что нетипично для Саудовской Аравии, 
часть трупов была выставлена на публичное 
обозрение.

Массовая казнь – явление необычное, 
но в то же время не совсем неожиданное. 
И хотя одиноким рекордсменом по абсо-
лютному количеству казней остается Китай, 
по относительным показателям с учетом 
численности населения за лидерство борются 
Саудовская Аравия и Иран, ведущие злове-
щую гонку ноздря в ноздрю. Причем в Коро-
левстве смертью караются не только убийство 
и торговля наркотиками, но и «кощунство», 
«отпадение от веры», а также «внебрачные 
половые связи». Казненные в начале января 
были террористами, утверждает Эр-Рияд, 
и преимущественно суннитами. 

Однако самой известной жертвой 
расправы стал представитель шиитского 
меньшинства в стране 56-летний аятолла 
Нимр Бакир Амин ан-Нимр. Это сигнал: 
впредь власти намерены еще бесцеремоннее 
обходиться с шиитами и использовать для 
предотвращения восстания все доступные 
средства.

Аятолла, получивший образование в иран-
ском Куме, периодически выступал с пламен-
ными речами против коррумпированных 
правителей, но всегда призывал к мирному 
сопротивлению королевскому дому. По мне-
нию как Ирана, так и Запада, это политиче-
ская оппозиция. Он не более террорист, чем 
либеральный интернет-активист 31-летний 
Раиф Бадави, которого власти приговорили 
к 10 годам заключения и тысяче ударов кнутом 
и которому в декабре Европарламент заочно 
вручил ежегодную правозащитную премию 
имени Андрея Сахарова.

Меньше чем через 24 часа после казни 
ан-Нимра возмущенная, и, по всей видимости, 
хорошо организованная толпа штурмовала 
и подожгла саудовское посольство в Тегеране, 
после чего обычно вездесущих сотрудников 
иранской госбезопасности не было видно не-
сколько часов.

Лидер иранской революции Али Хаменеи 
воздержался от критики в адрес своих соотече-
ственников, в то время как умеренный прези-
дент Хасан Рухани, только-только вернувший 
свою страну в мировое сообщество благодаря 
успешным ядерным переговорам, резко осудил 
беспорядки и объявил об открытии дел в отно-
шении сорока задержанных.

Власти в Эр-Рияде пошли на дальнейшее 
обострение конфликта, будто только и ждали 
такой эскалации, – они разорвали дипломати-
ческие отношения с Тегераном, одновременно 
прекратив экономические контакты и авиа-
сообщение. Под давлением саудовцев такому 
примеру последовали Бахрейн и Судан; Объе-
диненные Арабские Эмираты, Катар и Кувейт 
отозвали своих послов из Ирана.

Воюя в соседнем Йемене, Эр-Рияд совер-
шенно не церемонится с мирным населением 
и, как утверждает правозащитная организа-
ция Human Rights Watch, применяет запре-
щенные международным сообществом кассет-
ные бомбы. Несмотря на это, особых успехов 
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Кровопролитная война в Сирии и Йемене, которую 
опосредованно ведут Саудовская Аравия и Иран, 
может на долгие годы ввергнуть регион 
в новый конфликт

в борьбе против шиитских повстанцев хути, 
поддерживаемых Тегераном, ему добиться 
не удается. Кровопролитная война, кото-
рую опосредованно ведут в Сирии и Йемене 
крупные региональные державы – суннитская 
монархия и шиитское государство аятоллы, 
– может на долгие годы ввергнуть регион в 
новый конфликт, если с обеих сторон возобла-
дают сторонники войны. 
В таком случае не исклю-
чен и непосредственный 
военный конфликт между 
ними. «Своей провока-
цией Саудовская Аравия 
бросила вызов Вашингто-
ну и нанесла нашей поли-
тике максимальный урон», – говорит эксперт 
по Ближнему Востоку и советник госдепарта-
мента США Вали Наср.

Самый-самый
Саудовская Аравия – это «Северная Корея 
с пустыней», писала Sü ddeutsche Zeitung. 
Однако такое сравнение можно считать 
удачным разве что применительно к вла-
стям, отличающимся особой идеологической 
«ригидностью», и к бряцающей оружием 
армейской верхушке. В остальном эти два 
государства ничуть не похожи. Если взгля-
нуть на нищую дальневосточную диктатуру 
из ночного космоса, то можно увидеть только 
черное пятно. Саудовская Аравия на спутни-
ковых снимках узнается по мощным снопам 
света: ярко освещены крупные города, такие 
как Эр-Рияд и Дахран, и некоторые нефтяные 
месторождения, на которых добыча ведется 
24 часа в сутки. Наконец, прогуливаясь по ули-
цам Джидды мимо дворцов из стекла и стали, 
вы проведете совсем другие параллели. Этот 

город куда больше походит на Даллас, нежели 
на Пхеньян. В настоящий момент здесь стро-
ится самый высокий небоскреб в мире «Бурдж 
Аль-Мамляка», «Башня Королевства» – первое 
здание в мире, высота которого превысит 
1 км. В Мекке самая высокая в мире башня 
с часами, в шесть раз превосходящая по своим 
размерам Биг-Бен, спорит за первенство с за-

планированным крупнейшим в мире отелем.
Саудовская Аравия больше не хочет до-

вольствоваться статусом духовной родины 
ислама с его двумя священными городами, 
Меккой и Мединой, и претендует на роль 
образцово-показательной «рыночной площади» 
всех мусульман. Как это сочетается с фундамен-
талистской интерпретацией религии, с пугаю-
щим экспортом ваххабизма по всему свету? 
Что являет собой Саудовская Аравия, которой 
сегодня самой угрожают террористические 
отряды «Исламского государства» (организация 
запрещена в России): потенциальный бастион 
на пути террористов или его тайную родину? 
Или, возможно, самовыражение государства 
сводится к опосредованным войнам с его закля-
тым врагом Ираном за политическое и религи-
озное доминирование?

Королевство кривых зеркал
Несколько месяцев назад, отправившись в по-
ездку по Саудовской Аравии, я увидел встрево-
женную, терзаемую противоречиями страну. 

По всему миру 

шииты протестуют 

против казни 

аятоллы ан-Нимра
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Страну больших перемен, которые властям, 

правда, пока в целом удается блокировать. 

Страну страха.

В госбюджете зияет дыра в $100 млрд, 

при этом Эр-Рияд заложил в бюджет, который 

более чем на 70% наполняется за счет нефти, 

цену значительно выше $100 за баррель. Сей-

час нефть продается дешевле $35. Таким обра-

зом, у Королевского дома все меньше возмож-

ностей умиротворять население, делая ему 

щедрые подарки. Безработица растет, хорошо 

оплачиваемых вакансий для выпускников 

университетов не хватает. Только разросшее-

ся королевское семейство, насчитывающее 

свыше 5000 принцев, может жить с прежним 

размахом, вызывая зависть и ненависть.

Оппозиционеры, с которыми я знаком 

много лет, сегодня отказываются со мной 

общаться. Те, кто все же готов к дискуссии, 

настаивают на анонимности. Мы встречаемся 

в каких-то подсобках, на улице или в одном 

из «не вызывающих подозрений» ресторанчи-

ков McDonald’s и Dunkin’ Donuts, куда редко 

заглядывают сотрудники религиозной поли-

ции и другие соглядатаи. Часто речь заходит 

об ухудшившемся стратегическом положении 

Королевства и о новом монархе, Салмане ибн 

Абдуле-Азизе аль-Сауде.

Король Салман, взошедший на трон год 

назад, назначил министром обороны своего 

на тот момент 29-летнего сына, неуправ-

ляемого и несдержанного. Однако на этом 

перемены и закончились – тот, кто сколько-

нибудь отклоняется от официальной линии, 

подвергается беспощадному преследованию. 

Королевский дом по-прежнему не терпит 

ни плюрализма, ни гражданского общества; 

декларируемый прогресс в вопросах прав 

женщин в значительной мере сводится к про-

паганде. К участию в инициированных еще 

предшественником Салмана выборах в му-

ниципальные советы, не имеющие особой 

власти, в декабре прошлого года впервые 

были допущены женщины – в том числе 

в качестве кандидатов. Однако претенденты 

были отстранены еще до выборов, предпо-

ложительно за критические высказывания. 

Женщины по-прежнему не могут быть судья-

ми и занимать другие публичные должности, 

могут выезжать за рубеж только с письменно-

го разрешения отца или мужа; им запрещено 

водить автомобиль.

Повидавшие мир саудовские мужчины 

в своем кругу называют соотечественниц 

не иначе как BMOs, что расшифровывается 

как Black Moving Objects («черные движущи-

еся объекты») и отсылает к черным длин-

ным абайям, ношение которых предписано 

законом. Поскольку заговаривать с девуш-

ками запрещено – даже попытки флирта 

могут повлечь за собой наказание плетью, 

а в ресторанах представители разных полов 

должны сидеть отдельно, – мужчины пишут 

номера своих мобильников на больших та-

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

ИРАН

ИРАК 

СИРИЯ 

ТУРЦИЯ

ЕГИПЕТ

СУДАНЧАД ЙЕМЕНЭРИТРЕЯ

ЭФИОПИЯ СОМАЛИ

ОМАН

ОАЭ

ИЗРАИЛЬ

ЛИВАН

ИОРДАНИЯ

АФГАНИСТАН

ПАКИСТАН

КАТАР
БАХРЕЙН

КУВЕЙТ

ЛИВИЯ

Тегеран

Эр-Рияд

МеккаМекка

ДжиддаДжидда

Медина 

Эль-Катиф

Более светлые зоны 
соответствуют территориям 
с меньшей плотностью 
населения

500 км

Источник: Мехрад Изади, 
Колумбийский университет, 
The Gulf/2000 Project; 
The New York Times

Аль-Авамия

Исламские религиозные группы

Шииты, в т.ч. алавиты Сунниты Ваххабиты относятся к суннитам Ибадиты (особое течение ислама)
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бличках, которые на светофорах прислоня-
ют к стеклу автомобиля. Ни в каком другом 
государстве на планете люди не пользуются 
твиттером так активно, как в Королевстве 
Саудов: здесь это единственная возможность 
пообщаться или получить информацию.

Договор с дьяволом
В Сети сформировался как бы частный парал-
лельный мир, немного фривольный, местами 
бунтарский и нонконформистский. Впрочем, 
возможностями интернета пользуются и ради-
калы. То, насколько опасны фундаменталист-
ские проповедники, отравляющие умы моло-
дежи, показали еще теракты 2001 года, когда 
ударам подверглись Всемирный торговый 
центр в Нью-Йорке и Пентагон: 15 из 19 ис-
полнителей были гражданами Королевства. 
Согласно исследованию американского 
Брукингского института, в настоящий момент 
по количеству пользователей Twitter, симпати-
зирующих ИГ, Саудовская Аравия опережает 
как Ирак, так и Сирию. Среди боевиков ИГ 
тоже много саудовской молодежи.

И это неудивительно: ваххабитская интер-
претация ислама с запретом на музыку, танцы 
и почитание святых ошеломляюще напомина-
ет идеологию террористов под руководством 
Абу Бакра аль-Багдади.

Соглашение с фундаменталистами, к ко-
торому пришел дом Саудов еще в XVIII веке 
и которое дает исламским пуританам полную 
свободу действий, покуда они не ставят под 
сомнение монархию, – это своего рода дого-
вор с дьяволом. «У ИГ есть мать – это амери-
канская интервенция в Ираке. Но у нее есть 
и отец – это Саудовская Аравия с ее идеоло-
гической индустрией», – убежден алжирский 
писатель Камель Дауд. Вероятно, через благо-
творительные организации и от состоятель-
ных частных лиц террористы по-прежнему 
получают из Эр-Рияда миллионы; в то же 
время именно под эгидой Королевства 
сформирован антитеррористический альянс 
со всеми преимущественно суннитскими 
государствами.

В портовой Джидде такие несовпадения 
еще могут более-менее открыто обсуждаться 
хотя бы в деловом мире, мегаполис с населе-
нием почти три миллиона человек считается 
менее консервативным, чем остальная Саудов-
ская Аравия. И если вы побывали только там, 
не думайте, что получили полное представле-
ние о современном положении в стране.

Потому отправимся к следующей стан-
ции, по 40-му шоссе, к священным для всех му-

сульман Мекке и Медине. Саудовские монархи 
считают себя верховными «хранителями» этих 
святынь, носят соответствующий почетный 
титул, который и служит им легитимацией. 
Сопровождающий меня профессор-историк 
показывает центр Мекки: здесь все новое, все 
ультрасовременное. Многие исторические 
строения пошли под снос, город «зачищен» 
от своей культурной многоплановости, и это 
еще одна параллель с ИГ.

Далее еду на северо-восток страны, в дру-
гой мир, в Эль-Катиф, пришедший в жалкое 
состояние, как будто забытый правитель-
ством город. Здесь мало ощущается нефтяное 
богатство страны, хотя часть крупнейших 
и богатейших месторождений расположена 
всего в нескольких километрах. Эль-Катиф – 
оплот религиозного меньшинства Саудовской 
Аравии, которое составляет до 15% населения. 
Шиитов режим считает «неверными» и потен-
циальными возмутителями общественного 
спокойствия. Здесь проповедовал аятолла 
Нимр Бакир Амин ан-Нимр. Близлежащее 
селение Аль-Авамия – его малая родина. 
21-летний племянник ан-Нимра, приговорен-
ный к смерти за «сектантство», дожидается 
в тюрьме своего палача. Если казнь будет при-
ведена в исполнение, за ней может последо-
вать восстание.

Боевикам ИГ такая эскалация была бы 
только на руку. И сегодня они усиленно 
вербуют саудовских пользователей Twitter. 
И отрадно, что отнюдь не каждый получатель 
их посланий симпатизирует варварам. Не-
которые даже пытаются отвечать с иронией, 
как один из моих друзей, назвавший себя 
Ифтаром: «Дорогое ИГ, сейчас не могу, занят. 
Хочу посмотреть «Звездные войны» на домаш-
нем кинотеатре. Может быть, позже?» ■

Король Салман 

проводит макси-

мально жесткую 

политику против 

любых не согласных 

с его режимом
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Почему население не боится кризиса, 
несмотря на плохую ситуацию в экономике

Спокойная 
Россия

Кризис есть, а паники нет. Объяснений тому 

предлагается множество, и самое распростра-

ненное связано с нашей национальной исто-

рией: никогда хорошо не жили, так незачем 

и начинать. Возвращение в кризис – как бы 

обретение давней идентичности, потому что 

пушкинский старик, увидав старуху перед 

разбитым корытом, скорей обрадовался, чем 

огорчился. В сказке об этом ничего не сказано, 

но вряд ли он накинулся на старуху с прокля-

тиями. Скорей ему не нравилось, когда она воз-

желала стать – и стала – столбовою дворянкой. 

Неловко как-то, беспокойно, вон и море тоже 

волнуется. Я много раз замечал, что наши люди 

с тайным облегчением начинают закупать греч-

ку, соль и спички: богатство в нашу парадигму 

не вписывается. Ведь мы самые духовные и, 

следовательно, самые бедные. В сытые годы 

все ощущали тайный изъян, неадекватность, 

разрыв шаблона. Хипстеры должны помнить 

двойственное к ним отношение. Сергей Капков 

как раз пал жертвой этой двойственности: 

с одной стороны, хорошо, что у нас завелась 

сытая молодежь, строятся парки и печатается 

умный глянец. Все это как бы признак расту-

щей экономики, isn’t it? С другой – какие-то 

они не наши. Они еще, чего доброго, свободы 

захотят. Нынешняя ситуация тем и прекрасна, 

что не предполагает свободолюбия. Российская 

история подсказывает, что народ начинает 

беспокоиться, когда у него все есть. А когда он 

разорен, у него одна забота – детей прокормить 

да ночь продержаться.

Другое объяснение сводится к тому, что 

и кризиса-то никакого нет, по крайней мере 

пока. Можно подумать, что кто-то действитель-

но очень хорошо жил. В том и штука, что все 

улучшения последних – так называемых туч-

ных – лет касались ничтожно малой прослойки 

населения, которая потому и не паникует, 

что успела благополучно свалить. Все же было 

понятно, и не только тем, кто наверху: просто 

верхние – более мобильные. Надеяться на веч-

ную нефтяную конъюнктуру никто не мог, 

и даже такие романтики, как я, полагающие 

главным двигателем истории не корысть, 

а Мировой Дух, отлично понимали, что в своих 

границах никакой авторитаризм не удержится. 

Ему непременно надо расширяться, для вну-

тренних зажимов нужны внешние оправдания, 

и вообще российским властям некомфортно 

в мирной обстановке, ибо отсутствует универ-

сальное объяснение: все нам вредят. Англи-

чанка гадит, немцы не могут простить Победу, 

американцы вообще жаждут однополярной 

гегемонии, с японцами не все ладно, и китай-

цы никогда не любили нас по-настоящему. 

Россия лучше всех, а таких хороших никак 

нельзя любить – им все завидуют. Мало того, 

что у нас масса природных богатств, у нас еще 

и правильная вера, и особенная доброта; ясно 

было, что такой набор успехов и добродетелей 

неминуемо ведет к войне и мы влезем в нее 

при первой возможности. А дальше оппозиция 

автоматически переформатируется во врагов, 

выборы можно отменять под предлогом воен-

ного положения, а все экономические труд-

ности объясняются враждебным окружением 

и вредительством несогласных. Все это было 

очевидно еще в 2008 году, и никакой 2012-й 

ничего нового не принес – кроме, разумеется, 

новых ухудшений, запрещений и абсурдов; все, 

кому могло стать хуже, либо уехали, либо за-

таились. А остальным условным 86 процентам 

о чем беспокоиться? Им никогда не было хоро-

шо, потому что нефтяное благополучие сулило 

им максимум ежегодную Турцию (а поскольку 

примерно две трети российского населения 

Дмитрий 

Быков
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и загранпаспорта сроду не получали, им и отпа-

дение Турции не мешает). Посмотрите на жизнь 

российской провинции, на фоторепортажи 

оттуда, проанализируйте ситуацию с тамош-

ней безработицей, и вы поймете, что особен-

ной требовательности попросту негде взять. 

Я лет тридцать разъезжаю по стране – сначала 

с командировками, потом с выступлениями – 

и не вижу никаких особенных различий, разве 

что автомобили стали чуть менее подержанны-

ми, да Дальний Восток окончательно китаизи-

ровался.

Все, кого кризис мог коснуться, связаны 

круговой порукой лояльности, поскольку за-

висят от властной «кормушки»; всем остальным 

настолько нечего терять, что доллар по сотне 

вряд ли заставит их разувериться в телевизо-

ре. Конечно, они телевизору не верят, но бес-

конечное фрик-шоу российской пропаганды их 

по крайней мере развлекает; а холодильник – 

что холодильник? Люди, выживающие в луч-

шем случае на 10 тысяч ежемесячно, вряд ли 

чему-нибудь удивятся. Да, если честно, они с се-

мидесятых не очень изменились. Только теперь 

вместо «огоньковских» классиков на полках 

стоит Донцова.

Есть и третье объяснение, особенно акту-

альное после недавних московских снегопадов. 

Я увидел в это время Москву, которой, кажется, 

не наблюдал еще никогда: ночами она была аб-

солютно пуста, и чистили ее очень выборочно. 

Да и днем машины буксовали в снегу, и пре-

словутые тысячи единиц снегоочистительной 

техники как-то растворились в городе, почти 

не попадаясь на глаза. В чем дело? А дело в том, 

что особенно стараться незачем. Современная 

Россия дает любопытный материал для психо-

логических наблюдений (больше, в сущности, 

ни для чего, но и на том спасибо): оказывается, 
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где нет перспектив – там нет и страха, и вообще 

эмоций. Что можно сделать? Что может изме-

ниться? Официальные патриоты, на которых 

тоже любо-дорого смотреть, настолько они на-

глядны, уже освоили новую риторику: русский 

мир больше не упоминается. Вопрос один: да, 

все очень плохо, но что вы можете предложить? 

Коней на переправе не меняют, как мы пом-

ним еще с 1996 года. Да их вообще не меняют: 

предадим ли мы наших коней?! Нет, мы вокруг 

них еще тесней сплотимся, даже если они уже 

загнаны, да и никогда, если честно, особенно 

не скакали. Только копытами стучали очень 

громко, это да. Хорош или плох Путин – они 

теперь позволяют себе даже такие обертона, – 

но без него будет хуже. И это совершенно верно: 

Россия давно в тренде на понижение, победы 

стоят ей все дороже, а поражения почти не осо-

знаются. После Путина безусловно будет хуже. 

И при Путине тоже. Хуже будет в любом случае. 

Как писал автор этих строк ровно тридцать лет 

назад (интересно все-таки иногда быть правым), 

«И мы стремимся бесполезно по логике дурного 

сна вперед – а там маячит бездна; назад – а там 

опять она. Мы подошли к чумному аду, где, по-

пирая естество, сопротивление распаду катали-

зирует его».

Вот почему Россия так спокойна: где 

нельзя ничего изменить – там нечего и бояться. 

Какая разница – с Путиным или без Путина? 

Допустим, что восстановление свободы слова 

и люстрация, о которой столько спорят, до-

ставили бы несколько приятных минут незна-

чительной части населения. Но эта часть так 

невелика… а шевелиться так холодно… Замер-

зающему в снегу тоже не хочется шевелиться, 

да на известной стадии это уже и бессмыслен-

но. Так что в словосочетании «Спокойная Рос-

сия» одна буква становится все более лишней. ■
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Всеправославный собор может превратиться в балаган

Детектив вселенского 
масштаба
Екатерина 

Буторина
На этой неделе в предместье Женевы, Шамбе-

зи, должна состояться встреча глав всех пят-

надцати поместных православных церквей – 

синаксис. Как ожидается, на ней наконец-то 

будут определены дата и место проведения 

Всеправославного собора – события огромной 

важности для православных верующих всего 

мира. В его повестке заявлен ряд глобальных 

тем: начиная с постов и церковного календаря 

и заканчивая отношениями православия с дру-

гими мировыми религиями.

Последний раз событие такого масштаба 

проводилось в средневековой Никее (ныне 

на ее месте расположен турецкий город Изник) 

почти 1230 лет назад. Это был VII Вселенский 

собор. Предстоящий де-юре Вселенским пока 

не называется, но по своему составу должен 

быть именно таковым. Хотя одна только под-

готовка этого мероприятия уже приобрела 

«вселенский» масштаб и становится похожа 

на детектив с оттенком конспирологии. С кон-

ца прошлого года то и дело сообщается о «не-

преодолимых трудностях» в подготовке Собора 

и разногласиях предстоятелей православных 

церквей «по важным вопросам». Но что именно 

за трудности, в чем важность спорных вопро-

сов, на официальном уровне никто не раскры-

вает. Сие тайна есть великая, как и содержание 

проектных решений Собора – они не публи-

куются и не предоставляются на обсуждение 

ни мирянам, ни священнослужителям. В курсе 

дел лишь горстка посвященных, соблюдающих 

обет молчания. Потому и эксперты стараются 

избегать досужих разговоров на тему Собора, 

комментируют его подготовку осторожно 

и неохотно. Ясно одно – на фоне нарастаю-

щих противоречий как между церквами, так 

и в целом между Востоком и Западом в спорах 

о том, что считать подлинными ценностями че-

ловека и человечества, договориться о каких-

либо существенных вещах весьма непросто. 

И Всеправославный собор легко может превра-

титься во вселенский балаган. Если он вообще 

состоится. Вероятности его отмены почти ни-

кто не исключает.

Схизма преткновения
С тех пор как в 787 году состоялся Второй 

Никейский собор, к вопросу о проведении 

Вселенского православного «слета» не возвраща-
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Идея проведения Всеправославного собора была выдвинута еще в XIX 

веке, но договориться представители поместных православных церквей 

смогли лишь в марте 2014 года на собрании в Стамбуле

лись до середины XIX века. В 1860 году случился 

болгарский раскол, именуемый также греко-

болгарской схизмой (от древнегреч. – раскол, 

распря). Константинопольские болгары создали 

свою автокефалию, а патриархат потребовал 

созыва Собора. Однако идею эту не поддержала 

Российская империя, которая в то время была 

заинтересована в развале Османской империи 

и всячески поддерживала братьев-болгар в их 

стремлении к независимости. Самостоятель-

ность Болгарской церкви Константинополь 

признал, но произошло это лишь по окончании 

Второй мировой, в 1945 году.

К вопросу о созыве Собора вернулись 

в 1961 году на I Родосском всеправославном 

совещании, когда предстоятели церквей со-

шлись во мнении, что за столетия слишком 

отдалились друг от друга, и решили вновь 

наладить межцерковный диалог. С тех пор, 

хоть и с перерывами (подчас 

многолетними), подготовка 

к Собору велась регулярно. 

Проводилась она на совеща-

ниях в предместье Женевы – 

Шамбези. Там у «первого 

среди равных» Константино-

польского патриарха имеется 

своя резиденция.

Как пояснил «Профи-

лю» российский религиозный и обществен-

ный деятель, протодиакон Андрей Кураев, 

резиденция там была обустроена «на случай 

каких-либо радикальных действий в Турции, 

направленных против патриархии и правосла-

вия». Но периодически участники подготовки 

Собора собирались и в прежнем Константино-

поле. И именно там в марте 2014 года на со-

брании предстоятелей православных церквей 

решили провести Собор в 2016 году в Стамбу-

ле, «если тому не воспрепятствуют непредви-

денные обстоятельства». С тех пор подготовка, 

по патриархальным меркам, стала вестись 

ускоренными темпами силами Специальной 

межправославной комиссии. Также были 

сразу обозначены темы Собора и предстоящей 

реформы в области догматики, богослужения, 

экуменизма, межправославных отношений – 

всего их примерно с десяток. Но «непредвиден-

ные обстоятельства» в виде как внутрицерков-

ных, так и внешнеполитических разногласий 

не заставили себя ждать.

Хлеб наш насущный
О трудностях и непреодолимых разногласиях 

между Москвой и Константинополем пред-

ставители РПЦ заговорили минувшей осе-

нью. Подробности не разглашались, однако 

известно, что один из конфликтов произо-

шел в Шамбези 16 октября прошлого года 

на пятом Предсоборном совещании. Тогда 

планировалось принять два проектных до-

кумента. Один из них – «Автономия и способ 

ее провозглашения» – одобрили. А со вторым, 

под названием «Вклад Православной Церкви 

в обеспечение мира, справедливости, свобо-

ды, братства и любви между народами и лик-

видацию расовой и иной дискриминации», 

вышел скандал.

Термин «дискриминация», как оказалось, 

не все воспринимают в его международно-

правовом значении. Многие насторожились: 

не следует ли понимать под «иной дискрими-

нацией» сексуальные меньшинства? Когда вы-

яснилось, что следует, представители Русской, 

Грузинской, Болгарской, Сербской, Румын-

ской и Антиохийской церквей отказались 

подписывать документ. Позднее «для общей 

краткости» он был переименован в «Миссию 

Православной церкви в современном мире», 

но старое название все же сохранили в каче-

стве подзаголовка. Позицию РПЦ по этому 

вопросу в интервью радио «Радонеж» в апреле 

прошлого года озвучил заместитель пред-

седателя Отдела внешних церковных связей 

(ОВЦС) Московского патриархата протоие-

рей Николай Балашов. «Для многих церквей 

актуальной также является проблематика 

отношений к современной так называемой 

гендерной философии, которая, по существу, 

разрушает традиционные основы семьи», – 

в частности, сказал он.

Похоже, останутся на Соборе без должно-

го внимания и другие важные вопросы про-

стых мирян, в частности, пост и календарь. 

Их, считает Кураев, отдадут на откуп церквам: 

как хотите, так и поступайте. «Хотя проблема 

очень серьезная, – считает протодиакон. – Из-

начально предполагались документы, кото-

рые предлагали бы унификацию с постами 

и календарем праздников. При этом предпола-

галось, что посты для мирян будут смягчены. 

Но все это в итоге отменили. Напомню, что 

Содержание проектных решений Собора 

не публикуется и не предоставляется на обсужде-

ние ни мирянам, ни священнослужителям. 
В курсе дел лишь горстка посвященных, 
соблюдающих обет молчания
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календарь постов взят из расписания жизни 

монахов – «Типикон». При чем тут миряне, 

почему они должны жить по монашескому 

уставу поста?»

Турецкий гамбит
Несмотря на то, что документ о церковной ав-

тономии был согласован, не следует ожидать, 

что на Соборе этот вопрос тоже будет решен 

кардинальным образом. Болгарская схизма – 

случай, возможно, прецедентный, но далеко 

не последний. Так, например, в 1970 году 

Русская православная церковь предоставила 

автокефалию Американской. Ее признали так-

же Польская, Грузинская, Болгарская и Чехос-

ловацкая, а Константинопольский Патриархат, 

а также церкви Александрийская, Антиохий-

ская, Иерусалимская, Румынская, Кипрская, 

Элладская и Албанская на это не пошли.

Впрочем, конфликт между патриархом 

Константинопольским Варфоломеем и па-

триархом Болгарским Неофитом есть и сей-

час. Так, в ноябре прошлого года 

Варфоломей в достаточно резких, 

как показалось болгарам, тонах по-

требовал вернуть мощи греческих 

святых, некогда якобы украденные. 

Возмущенные болгары устроили 

манифестации, а премьер-министр 

республики отказался принимать 

Константинопольского патриарха.

Наличие серьезных разногласий 

признает и РПЦ. «Вызывает сомнение 

сама возможность проведения Всепра-

вославного собора в то время, когда 

некоторые Православные церкви 

находятся в состоянии неурегулиро-

ванного конфликта, а предстоятель 

Православной церкви Чешских 

земель и Словакии так и не при-

знан в своем статусе со стороны ряда 

Православных церквей, не говоря уже 

о крайне нестабильной общеполити-

ческой обстановке в мире», – заявил 

25 декабря прошлого года глава ОВЦС 

митрополит Волоколамский Иларион.

Правда, Кураев считает это чи-

сто технической проблемой состава 

Протодиакон Андрей 

Кураев сожалеет, что 

организаторы Все-

православного собора 

так и не озаботились 

обсуждением серьез-

ных богословских 

вопросов, назревших 

за последние полторы 

тысячи лет

И миряне, и простые 

священники пока 

лишь гадают, что им 

может дать готовя-

щийся Собор
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предстоящего Собора. «По версии Московской 

патриархии, главой Чехословацкой церкви 

является Словацкий митрополит Ростислав. 

А по версии Константинополя, у этой церк-

ви нет законного главы. Впрочем, буквально 

на днях митрополит Ростислав написал пока-

янное письмо Константинопольскому патри-

арху», – объяснил он. Еще одной технической 

проблемой протодиакон называет «конфликт 

между Антиохийским и Иерусалимским 

патриархами из-за прихода в Катаре – к кому 

он должен относиться». «Но, возможно, они 

смогут как-то вынести этот 

вопрос за скобки», – предпо-

лагает Кураев.

В православном мире, 

кроме того, есть две само-

провозглашенные авто-

кефальные церкви, кото-

рые не признаны никем, 

кроме как друг другом. Это 

Черногорская православ-

ная церковь, образовавшаяся в 2000 году как 

неправительственная организация, и Киев-

ский патриархат с митрополитом Филаретом 

во главе, которых в Москве иначе как «расколь-

никами» не именуют. Но и Украинская право-

славная церковь Московского патриархата 

(УПЦ МП) после известных событий двухлетней 

давности на Украине весьма отдалилась от Пер-

вопрестольной, и многие епископы и священ-

ники высказываются за автономию.

«Вопрос церковных расколов в Украине 

не включен в повестку дня Всеправославного 

собора, – высказывался в августе прошлого года 

в одном из интервью управляющий делами УПЦ 

МП митрополит Бориспольский и Броварской 

Антоний. – Однако среди тем, планируемых 

к рассмотрению на Соборе, есть и вопрос о про-

цедуре предоставления церковной автокефалии 

и автономии. Сейчас среди поместных церквей 

нет единства по этому вопросу».

Вопрос с украинскими церквами, скорее 

всего, не будет решаться на Соборе, считает 

Кураев. «Делегации украинской церкви как 

таковой там не будет. А голосование будет 

проводиться только делегациями поместных 

церквей, и у каждой есть право вето, в том 

числе и у Москвы, – сказал он. – Если раньше 

для получения автокефалии достаточно было 

только голоса матери-церкви, теперь, оказыва-

ется, нужны голоса и всех остальных пятнад-

цати сестриц». РПЦ, совершенно очевидно, это 

вето наложит, если дело таки дойдет до голосо-

вания по Украине. «Мы знаем, что на будущий 

Всеправославный собор некоторые вожди 

украинских раскольников не раз указывали 

как на ту инстанцию, которая, по их мнению, 

должна была бы решить их вопрос, признать их 

таинства, признать их законной церковью», – го-

ворил в упомянутом выше интервью Балашов.

Документы для Собора по автокефалии 

и порядку ее провозглашения до сих пор не под-

готовлены. «Специальная межправославная 

«Вопрос церковных расколов в Украине не вклю-

чен в повестку дня Всеправославного собора. 
Однако среди тем, планируемых к рассмотрению, есть 
и вопрос о процедуре предоставления церковной 
автокефалии и автономии»

Представители 

Русской православной 

церкви последнее 

время не раз 

высказывали 

сомнения в проведе-

нии Собора на фоне 

«нестабильной 

общеполитической 

обстановки в мире»П
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комиссия пока не смогла выполнить поручение 

собрания Предстоятелей, согласно которому 

эти темы подлежат дальнейшему обсуждению 

в рамках ее работы, – сказал Балашов в интер-

вью в январском номере «Журнала Московской 

Патриархии». – К такому обсуждению комиссия 

даже не приступила из-за нехватки времени».

В довершение всего нарастающий в по-

следние месяцы российско-турецкий конфликт 

заставил многих заговорить о смене места 

проведения Собора, в качестве которого до сих 

пор предполагался Стамбул.

А вы, друзья, как ни садитесь…
Но состоится ли Собор вообще? Об этом гово-

рить преждевременно, считает глава Секрета-

риата по межправославным отношениям ОВЦС 

Московского патриархата протоиерей Игорь 

Якимчук.

Тема предстоящего синаксиса, назначен-

ного на 21 января в Шамбези, – «состоится ли 

Собор в ближайшее время или не состоится». 

«Станет понятно, каково состояние подго-

товки, требуются ли дополнительные усилия 

в этом плане и если проводить Собор, то когда 

и где», – сказал он «Профилю».

Самое большое недоумение у экспертов 

вызывает «таинство» подготовки Всеправослав-

ного собора. «О нем реально знают единицы. 

Те, кто реально знает ситуацию, молчат, а все 

остальные фантазируют, – говорит журналист, 

в прошлом ответственный редактор «Журнала 

Московской Патриархии» и газеты «Церковный 

вестник» Сергей Чапнин. – Документы не опу-

бликованы до сих пор, а без этого нет смысла 

вести разговоры».

Всеправославный собор – очень важная 

вещь, признает историк, религиовед и поли-

толог, доктор исторических наук, профессор 

Андрей Зубов. «Вопросы назрели давно – это 

и богословские, и дисциплинарные вопро-

сы. Но я не понимаю, почему наша церковь 

так от этого уклоняется. Видимо, в этом есть 

какой-то смысл», – предполагает он.

И смысл обнаружился, его разъяснил про-

тоиерей Игорь Якимчук. «Документы по Собору 

находятся пока под эмбарго до принятия обще-

го решения, – сказал он. – Тут мы, поместная 

русская церковь, связаны 

общей дисциплиной. Все 

будет делаться синхронно 

с другими православными 

церквами. Когда будет 

принято решение о публи-

кации, мы его тоже выпол-

ним. Тут больше вопросов, 

чем ответов, поэтому сейчас говорить о чем-

либо с уверенностью преждевременно».

Проекты документов, которые должен 

будет принять Собор, пишутся на греческом 

языке, в свою очередь, объясняет Кураев. «Кро-

ме того, считается, что международный язык 

православного богословия – французский. 

Греческие и французские документы должны 

быть опубликованы, а потом будут делать пере-

воды на национальные языки других стран. 

21 января пред-

стоятель Констан-

тинопольской 

православной церкви 

Варфоломей I, как 

ожидается, примет 

в своей резиденции 

в Шамбези (Швейца-

рия) делегации всех 

15 поместных право-

славных церквей для 

обсуждения грядуще-

го Собора

Самое большое недоумение у экспертов вызывает 

«таинство» подготовки Всеправославного собора. 

О нем реально знают единицы. Те, кто реально знает 
ситуацию, молчат, а все остальные фантазируют
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Греки обещали сделать это еще до Нового 

года – выложить в Сеть согласованные проек-

ты постановлений Собора. Но этого не проис-

ходит», – констатировал эксперт.

И все же есть один вопрос, содержание 

которого было раскрыто в полной мере: кто бу-

дет сидеть во главе Собора? «Этот образ должен 

являться отражением нашей православной 

экклесиологии, нашего учения о церкви, – объ-

яснял Балашов. – Вот как мы стоим за боже-

ственной литургией, так мы должны и сидеть 

на заседаниях Всеправославного собора».

Без сарказма со стороны экспертов тут 

не обошлось. «Отношение к предстоящему Со-

бору у меня, скорее, ироническое. Перечень тем 

и то, что уже известно о возможных решениях 

Собора, вызывает улыбку, – говорит Кураев. – 

Полторы тысячи лет такого Собора не было, 

а когда он появился, оказалось, что патриар-

хам больше нечего обсуждать, кроме вопроса 

о том, в каком порядке они должны 

сидеть и у кого какого цвета лампасы. 

Серьезных богословских вопросов нет 

вообще. То есть серьезные вопросы 

решаться не будут, и Собор, как мне 

кажется, станет большим позорищем 

для православного мира».

Но еще большим позором, 

по мнению Кураева, может обернуть-

ся Архиерейский собор РПЦ, который 

должен состояться в Москве 2–3 фев-

раля. «Будет совсем уж позорно, если 

епископам не сообщат, ради чего едет 

делегация в Константинополь, что 

ожидается на Всеправославном собо-

ре, – говорит Кураев. – Играть в такие 

прятки – совсем за гранью прили-

чий. Какие проекты постановлений 

готовятся? Какие полномочия будут 

иметь делегации? То есть церковь 

не в курсе, что они туда повезут, в чем 

видят свою позицию по означенным 

вопросам. Не разрешили нормальной 

церковно-общественной дискуссии 

на эту тему, но если еще епископам 

закроют рот, то это совсем позорно 

будет». ■

Собор Святого Георгия 

в стамбульском райо-

не Фанар, служащий 

также резиденцией 

Константинопольским 

патриархам, где, 

вероятно, может 

пройти Собор

Архиепископ Иосиф 

(Иван Сокольский) 

положил начало 

расколу в болгарской 

церкви, который 150 

лет назад и стал изна-

чальным поводом для 

проведения Всепра-

вославного собора
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Главные киножанры нового года – фантастика, игры и фэнтези

Самые ожидаемые 
фильмы-2016
Анастасия 

Гладильщикова

В 2016 году экраны заполонят многочислен-
ные фантастические и фэнтези-фильмы, в том 
числе большое количество сиквелов и ремей-
ков. Даты релизов намеренно не указаны, так 
как российский рынок (а иногда и мировой) 
очень нестабилен, и зачастую все меняется 
в последний момент. Этот обзор в основном по-
священ массовому кино, при этом мы выбрали 
фильмы, у которых уже есть предварительные 
даты выхода в России. Разумеется, некоторые 
важные картины, в том числе авторские, будут 
появляться в прокатном графике в течение 
всего года.

Сказки и фэнтези
«Фантастические звери и места их обитания» – 
отличный подарок для всех, кто соскучился 
по миру «Гарри Поттера». Сам мальчик, кото-
рый выжил, в картине не появится (действие 
происходит задолго до его рождения). Фильм 
является адаптацией одноименной книги Джо-
ан Роулинг, но, разумеется, у него с ней мало 
общего: каталог фантастических тварей ну ни-
как не растянешь на целую трилогию (а воз-
можно, серий будет и больше). Поскольку на-

писанием сценария занимается сама Роулинг, 
ситуация не возмущает (как в случае с «Хобби-
том»), а, напротив, приятно интригует. Самая 
знаменитая современная сказочница приду-
мала новую историю, и подробности картины 
на сей раз заранее не предугадаешь. Известно, 
что главным героем стал автор знаменитого 
учебника по уходу за магическими существами 
Ньют Скамандер, путешествующий по миру, 
изучая волшебных животных. По сюжету он 
прибывает в Нью-Йорк, где из его чемодана 
сбегает несколько необычных тварей. Режис-
сер ленты Дэвид Йейтс снял все последние 
фильмы о «Гарри Поттере». В центральных ро-
лях – «оскароносный» Эдди Редмейн и Кэтрин 
Уотерстон из «Стива Джобса». Также в картине 
заняты Колин Фаррелл, Джон Войт, Эзра Мил-
лер, Рон Перлман и Саманта Мортон.

Миа Васиковска, которой в свое время 
роль  кэрролловской Алисы принесла извест-
ность, вновь вернется к этому образу в «Алисе 

в Зазеркалье». Компанию ей опять составят 
Джонни Депп, Энн Хэтэуэй и Хелена Бонэм-
Картер. К ним присоединятся Эндрю Скотт 
и Саша Барон Коэн. Режиссерское кресло Тим 

культура
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Бертон уступил автору двух частей «Маппетов» 

Джеймсу Бобину. Что ж, наверное, оно и к луч-

шему: «Алиса» была не самой большой удачей 

для выдумщика Бертона, но вполне может 

стать успехом для менее знаменитого коллеги, 

от которого не ждут откровений.

После исторических драм «Линкольн» 

и «Шпионский мост» мэтр Стивен Спилберг 

обратился к сказке, да не к какой-нибудь, 

а к придуманной мастером черного юмора 

Роальдом Далем (тем самым, что написал «Чар-

ли и шоколадная фабрика» и многие другие 

известные фантазии). В «Большом и добром 

великане» маленькая девочка повстречает 

существо, упомянутое в названии картины, 

которое познакомит ее с опасной Страной 

гигантов. Роли исполнили Ребекка Холл, Марк 

Райлэнс и комики Билл Хейдер и Джемейн 

Клемент.

Еще одной важной сказкой станет «Пит 

и его дракон» – ремейк культовой в США 

ленты, совмещавшей игровые эпизоды 

с анимацией. Картина расскажет о мальчике, 

убегающем от злых приемных родителей, 

который заводит дружбу с невидимым для 

других драконом. Режиссером стал автор 

крайне симпатичного фильма в духе Терренса 

Малика «В бегах» (Ain’t Them Bodies Saints) Дэ-

вид Лоури. Что касается самого Малика, есть 

надежда, что в 2016-м свет наконец увидит его 

долгожданная картина о любви и музыке «Не-

весомость» с Райаном Гослингом, Майклом 

Фассбендером, Руни Марой и Натали Портман.

Российские фильмы
Среди уже анонсированных потенциальных 

российских хитов проката 2016 года – «Эки-

паж» Николая Лебедева и «Викинг» Андрея 

Кравчука. В обеих картинах главную роль 

исполняет Данила Козловский, фактически 

главная звезда среди актеров молодого поко-

ления в России. «Экипаж» Александра Митты 

стал первым и лучшим советским фильмом-

катастрофой. В 1980-м он попал в число пяти 

картин, которые посмотрели в СССР более 

пятидесяти миллионов зрителей. Лента Митты 

так выстрелила не только за счет масштабных, 

сложных сцен, но и благодаря совмещению 

эпического и мелодраматического, а также 

прекрасным актерским работам. Впрочем, 

авторы нового фильма утверждают, что это 

не ремейк: история и персонажи другие, 

из оригинала взяты лишь отдельные мотивы. 

К сценарию приложили руку один из авторов 

«Горько!» и «Легенды № 17», стэндап-комик 

Николай Куликов и Юрий Коротков («Страна 

глухих», «Стиляги», «Поддубный»). Помимо 

Козловского в «Экипаже» сыграли Владимир 

Машков, Елена Яковлева, Катерина Шпица, 

Сергей Шакуров и другие. «Экипаж» – вторая 

после «Сталинграда» российская лента, снятая 

в формате IMAX.

«Викинг» автора «Итальянца» и «Ад-

мирала» Андрея Кравчука посвящен князю 

Владимиру и его приходу к власти. Фильм, 

вероятно, стремится вступить на территорию 

работ о мрачном, жестоком Средневековье 

в духе «Игры престолов», но без фэнтези-

составляющей. В ролях – почти вся «тяжелая 

артиллерия»: Светлана Ходченкова, Алексан-

дра Бортич, Максим Суханов, Игорь Петренко, 

Владимир Епифанцев, Андрей Смоляков. Трей-

лер выглядит крайне эффектно.

Осенью в прокат все же обещают выпу-

стить картину Александра Миндадзе «Милый 

Ханс, дорогой Петр» о предчувствии Второй 

мировой войны, показанную на ММКФ и на-

званную многими критиками одним из луч-

ших фильмов года.

«Алиса в Зазеркалье»

«Викинг»,

«Экипаж»
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Также зрителей ждут масштабные кар-

тины, основанные на реальных героических 

событиях. «Ледокол» одного из лидеров нового 

российского авторского кино Николая Хомери-

ки – о попадании в ловушку ледокола «Михаил 

Громов» в 1985 году. «Время первых» автора 

«Дурака» и «Метода» Юрия Быкова в соавтор-

стве с Дмитрием Киселевым – о выходе Алек-

сея Леонова в открытый космос в 1965 году. 

«Командир Полярной звезды» Владимира Котта 

и Андрея Борисова – о Великой Северной экс-

педиции. В прокат в 2016-м выйдет, вероятно, 

еще довольно большое количество лент от ве-

дущих режиссеров из России, но, поскольку 

даты их выхода не объявлены, не будем пока 

о них рассказывать.

Мультфильмы
Среди ожидаемых анимационных лент года – 

диснеевский «Зверополис» от создателей 

«Вольта», «Ральфа», «Холодного сердца» и «Горо-

да героев». Главная героиня карти-

ны – зайчиха-полицейский, обитаю-

щая в городе, населенном разными 

животными. Вдвоем с напарником-

лисом она должна раскрыть непро-

стое дело.

Звериная тема вообще остается 

на пике популярности в массовой 

анимации. Так, в, судя по всему, очень 

забавной «Тайной жизни домашних 

животных» речь пойдет логичным 

образом о секретном существовании 

наших питомцев в тот момент, когда 

мы их не видим. Занимались лентой 

люди, создавшие «Гадкий я» и его 

сиквел. Также зрителей ждут про-

должения любимых мультфильмов. 

И если выход нового «Ледникового 

периода» (с подзаголовком «Стол-

кновение неизбежно») – дело уже привычное, 

то продолжение пиксаровского хита 2003 года 

«В поисках Немо», скорее всего, вызовет при-

ступ ностальгии у многих. В сиквеле веселая 

рыбка Дори, забывшая свое прошлое (и вообще 

обладающая краткосрочной памятью), вместе 

со своими друзьями Немо и Марлином попыта-

ется выяснить, кто она такая. Срежиссировали 

«В поисках Дори» автор оригинальной картины 

и «ВАЛЛ-И» Эндрю Стэнтон и Энгус МакЛэйн. 

На экранах появится и «Кунг-фу панда 3». 

В мультфильм превратили также любимую мно-

гими игру Angry Birds о противостоянии между 

птицами и свиньями (спасибо, что не в игровую 

ленту!). Название картина носит незамыслова-

тое: «Angry Birds в кино».

Экранизации игр
Австралиец Джастин Курзель, чей жесткий де-

бют «Снежный город» вызвал в 2010 году мно-

жество восторгов, вновь работает с Майклом 

Фассбендером и Марион Котийяр (которые 

изобразили главных героев и в его недавнем 

живописнейшем «Макбете») – теперь в «Кредо 

убийцы». Серия одноименных видеоигр посвя-

щена войне между тамплиерами и ассасинами. 

Главный герой, обитающий в современности, 

в фильме обретает воспоминания о своем пред-

ке из Испании XV века и сражается с тамплие-

рами уже в наши дни.

Грядет и экранизация известного даже 

совсем далеким от компьютерных игр людям 

«Варкрафта». Режиссером картины стал сын 

Дэвида Боуи, автор метафизического триллера 

о космосе «Луна 2112» Дункан Джонс. Главные 

роли исполнили известный по сериалу «Викин-

ги» Трэвис Фиммел, Роб Казински из «Настоя-

«В поисках Дори»

«Angry Birds в кино»
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щей крови», Бен Фостер, Доминик Купер и дру-
гие. Люди, орки, эльфы, драконы, боги – все 
и вся смешалось в фэнтези-вселенной Warcraft.

Картины о джунглях
Грядут и новые киноинкарнации Тарзана 
и Маугли. В «Легенде о Тарзане» нам не станут 
показывать историю возвращения в цивили-
зацию персонажа, придуманного писателем 
Эдгаром Райсом Берроузом. Главный герой уже 
давно является полноценным членом лондон-
ского общества, но возвращается в джунгли: 
необходимо защитить Конго от военачальника, 
который контролирует алмазные рудники. 
Автор «Легенды о Тарзане» – уже упомянутый 
выше Дэвид Йейтс. Тарзана изобразил сын Стел-
лана Скарсгарда Александр, до того известный 
прежде всего по роли тысячелетнего вампира-
викинга в сериале «Настоящая кровь». Теперь 
у Скарсгарда-младшего наконец появится шанс 
перейти в высший эшелон Голливуда. Партию 
возлюбленной Тарзана Джейн исполнила Марго 
Робби (жена персонажа Ди Каприо в «Волке 
с Уолл-стрит»). Компанию им составили Сэмю-
эль Л. Джексон, Джон Херт и Кристоф Вальц.

Киплинговскую «Книгу джунглей» экра-
низировал актер и режиссер Джон Фавро, 
тот самый, кто привел всех в восторг двумя 
частями «Железного человека». Маугли сыграл 
отобранный из тысяч претендентов америка-
нец индийского происхождения Нил Сетхи. 
К сожалению, многие приятные бонусы филь-
ма если и будут доступны русскоязычному 
зрителю, то только в очень избранных кино-
театрах. За дубляжом не угадаешь, что питон 
Каа разговаривает хриплым голосом Скарлетт 
Йоханссон, медведь Балу – это ее напарник 

по «Трудностям перевода» Билл Мюррей, 
Шерхан – «Лютер» Идрис Эльба, а Бен Кингсли 
внезапно превратился в Багиру.

Ремейки
Спрашивается: зачем переснимать прекрасно 
смотрящихся и сегодня «Охотников за привиде-

ниями»? А очень даже есть зачем, если отдать 
все главные партии женщинам, а в режиссер-
ское кресло посадить соратника Джадда Апатоу 
и одного из главных специалистов по комедии 
Пола Фига («Хулиганы и ботаны», «Девичник 
в Вегасе», «Шпион»). В центральных ролях 
в фильме появятся верные подруги Фига Ме-
лисса МакКарти и Кристен Уиг, но, что радует, 
не обойдется и без участников оригинальной 
картины – Билла Мюррея, Дэна Эйкройда, 
Сигурни Уивер. Также в ленте задействован 
сам Тор – Крис Хемсворт. Несмотря на наличие 
старых персонажей, создатели утверждают, что 
это не сиквел, а перезапуск «Охотников за при-
видениями».

Новую версию легендарного «Бен-Гура» 
по роману Лью Уоллеса сделал не кто иной, 
как наш соотечественник Тимур Бекмамбетов, 
один из немногих российских кинодеятелей, 
сумевших полноценно внедриться в Голливуд. 
Обещают, что в картине будет больше обще-
го с романом, чем с версией Уильяма Уайлера 
1959 года, завоевавшей впервые в истории 
одиннадцать «Оскаров», или с первой экра-
низацией 1925 года. В фильме Бекмамбетова 
потомка знатного иудейского рода, преданного 
другом-римлянином, изображает Джек Хью-
стон из «Подпольной империи», а его возлю-
бленную – Назанин Бониади из «Как я встретил 
вашу маму».

«Книга джунглей»
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Продолжения супергеройских лент
В 2016-м наконец появится вызвавший много 

шума «Бэтмен против Супермена: Рождение 

справедливости». Собственно, шумели не-

довольные выбором Бена Аффлека на роль 

Бэтмена. Новая картина – сиквел «Человека 

из стали» Зака Снайдера, где Кларка Кента 

впервые изобразил Генри Кавилл. Также 

в свежей ленте того же Снайдера появятся 

супергерои, о которых намереваются сделать 

и отдельные фильмы: Чудо-женщина (Галь 

Гадот), Аквамен (Джейсон Момоа) и Флэш 

(Эзра Миллер). Все это еще и готовит почву 

для грядущего проекта «Лига справедливости» 

о сверхкоманде супергероев.

«Отряд самоубийц»,

«Люди икс: Апока-

липсис», 

«Первый мститель: 

Противостояние»
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Компания Marvel, пока новые 
«Мстители» еще не сняты, ответит 
своим главным конкурентам из DC 
Comics картиной «Первый мститель: 

Противостояние», где схлестнутся 
Капитан Америка и Железный че-
ловек. Собственно, и их остальные 
друзья будут представлены почти 
в полном составе (персонажи Скар-
летт Йоханссон, Джереми Реннера 
и Элизабет Олсен). К ним присоеди-
нятся Человек-паук (юный Том Хол-
ланд должен сыграть уже во втором 
перезапуске «Человека-паука» за по-
следние годы) и Человек-муравей 
(Пол Радд).

Веселая компания существ 
со сверхспособностями будет раз-
влекать зрителей и в еще одном 
громком продолжении – «Люди икс: Апокалип-

сис». Брайан Сингер, который был режиссе-
ром большей части фильмов франшизы, снова 
у руля. На сей раз Йен МакКеллен и Патрик 
Стюарт не принимали участия в картине, зато 
в действие вовлечены новые мутанты. Джин 
Грей, изображаемую раньше Фамке Янссен, 
сыграла Софи Тернер из «Игры престолов». 
А на роль главного злодея, грозящего, конеч-
но, уничтожить не только мутантов, но и все 
человечество, назначили все более популярно-
го в Голливуде Оскара Айзека.

Один из самых ожидаемых фильмов года 
«Отряд самоубийц» – правда, это не сиквел, 
а спин-офф «Бэтмена». В картине собраны 
некоторые из главных злодеев DC Comics. Пра-
вительство собирает их для служения добру 
и отправляет на опасные для жизни миссии. 
Судя по трейлеру, пугает в «Отряде самоубийц» 
больше всего не Джокер в исполнении Джаре-
да Лето, а героиня обычно ангелической Мар-
го Робби по имени Харли Куинн. По слухам, 
в ленте появится и сам Бэтмен (Бен Аффлек). 
Помимо уже упомянутых актеров в «Отряде са-
моубийц» можно будет увидеть Уилла Смита, 
Скотта Иствуда, Кару Делевинь, Виолу Дэвис. 
Режиссер Дэвид Эйр недавно приятно удивил 
многих своей военной драмой «Ярость».

Картины о космосе
Зрителей ждет уже третья серия новой кино-
адаптации «Звездного пути»: «Стартрек: Бес-

конечность». Поскольку создатель предыдущих 
частей Джей Джей Абрамс был занят работой 
над другой культовой космической сагой – 
«Звездными войнами», его место занял Джа-
стин Лин, известный по нескольким частям 

«Стартрек: 

Бесконечность»

«Форсажа». Команда корабля «Энтерпрайз» 
в фильме окажется у границы исследованной 
Вселенной.

Еще один фильм о Вселенной, да-да, 
«Звездных войн» обещают выпустить в 2016-м. 
Но на сей раз это будет ответвление от основ-
ного сюжетного повествования. Действие 
происходит в промежутке между событиями 
эпизодов III и IV. Группа повстанцев собирается 
украсть чертежи «Звезды смерти». В «Звездных 

войнах: Изгое» снялись номинантка на «Оскар» 
за «Вселенную Стивена Хокинга» Фелисити 
Джонс, Мадс Миккельсен, Диего Луна, Форест 
Уитакер. Предыдущей работой режиссера Гаре-
та Эдвартса был ремейк «Годзиллы».

Событием, вероятно, станет и «День неза-

висимости 2: Возрождение», в котором инопла-
нетяне снова попробуют захватить Землю.

Среди многочисленных ремейков, сик-
велов и спин-оффов глотком свежего воздуха 
уже заранее кажется картина «Пассажиры» 
по сценарию Джона Спэйтса с Дженнифер 
Лоуренс и Крисом Праттом. Также она может 
претендовать на звание главного космиче-
ского приключения года, вроде «Интерстел-
лара» или «Гравитации». Один из колонистов, 
путешествующих на космическом корабле 
на некую далекую планету, случайно просы-
пается на 60 лет раньше срока и, отчаявшись, 
будит одну из женщин. Режиссурой занимает-
ся автор «Игры в имитацию» Мортен Тильдум. 
Тот же самый Джон Спэйтс, кстати, стал одним 
из сценаристов «Доктора Стрэнджа» – потен-
циального хита 2016 года о старинном супер-
герое Marvel, бывшем хирурге, ныне маге, 
сыгранном самим «Шерлоком» Бенедиктом 
Камбербэтчем. ■
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Какие новые автомобили будут представлены публике в 2016 году

Рождение звезд

Лина Брин Наступивший 2016 год обещает автомобилистам 

множество новых премьер. Презентация некото-

рых из них прямо сейчас проходит на автосалоне 

в Детройте, и в следующем номере «Профиль» 

опубликует обзор самых интересных новинок, 

которые там представлены. А в этом выпуске 

журнала мы решили посмотреть, что еще инте-

ресного готовят нам автопроизводители.

Главным украшением наступившего автомо-

бильного года – буквально роскошью, а не только 

средством передвижения (базовой стоимостью 

от 2 млн евро), можно признать гиперкар Bugatti 

Chiron, который компания обещает представить 

в марте на Женевском автосалоне. Он должен 

прийти на смену легендарной модели Veyron, 

много лет удерживавшей титул самого быстрого 

серийного автомобиля. Судя по информации 

с закрытого брифинга для потенциальных по-

купателей, Chiron должен будет превзойти своего 

предшественника по всем параметрам. Автомо-

биль будет оснащаться гибридным двигателем 

мощностью почти 1,5 тыс. лошадиных сил, кото-

рый позволит обладателю разгоняться до 100 км/ч 

всего за 2,2 сек.

Конкуренцию этому чуду техники если 

не по скорости, то хотя бы по цене обещает соста-

вить новое поколение также знаменитого Porshe 

Panamera (на фото). Компания заявила, что ма-

шина претерпит серьезные изменения дизайна, 

получит новый двигатель (предполагается гибрид-

ный вариант и даже, возможно, электрический) 

и коробку передач.

Также полностью новые модели обещают 

представить Skoda, Audi и Volvo. Линейка чешско-

го автоконцерна пополнится кроссовером Kodiak 

(это странное слово служит названием острова 

и побережья Аляски и одного из подвидов бурого 

медведя. – «Профиль») более высокого класса, чем 

Yety, и в одной из модификаций рассчитанным 

на 7 человек. 

Audi на Женевском автосалоне планирует 

показать новый компактный премиальный 

внедорожник под индексом Q2 (как потенциаль-

ный конкурент Mini Countryman), причем в СМИ 

уже появлялась информация, что он может стать 

первой машиной концерна с полноценным на-

званием, а не только буквенно-цифровым кодом. 

Прототипом для Q2, по мнению экспертов, по-

служил концепт Audi Crosslane, представленный 

в Париже в 2012 году.

Внедорожную тематику в определенной 

мере продолжит и новый универсал бизнес-

класса Volvo V90 Cross Country, появление 

которого ожидалось больше двух лет. Он придет 

на смену выпускавшемуся почти 20 лет V70 и, 

как обещает производитель, будет следующим 

шагом в эволюции марки как в дизайне, так 

и в технологиях. ■
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